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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.- 

Buenos días. Bienvenidos, bienvenidas a todas y todos las personas asistentes, personas 

de medios de comunicación que nos acompaña, las y los que nos siguen en las diversas 

plataformas, así como a mis compañeras diputadas y mis compañeros diputados, 

integrantes de estas Comisiones Unidas. 

Alcalde, sea usted bienvenido a esta su casa, la casa de todos y de todas. Es un gusto 

tenerlo aquí. 

Hoy nos reunimos con el fin de dar cumplimiento al mandato de nuestra Constitución, 

celebrando un proceso muy importante de rendición de cuentas ante la ciudadanía y ante 

este órgano legislativo, como representantes de los capitalinos.  

Sin más preámbulo, siendo las 13:05 horas, del día viernes 20 de mayo del 2022, damos 

por iniciada la comparecencia del licenciado Adrián Rubalcava Suárez, alcalde de la 

demarcación de Cuajimalpa. 

Para poder iniciar esta sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de 

Administración Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista de 

asistencia.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN.- Sí, muchas 

gracias, Presidenta.  
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Toda vez que por la mañana hicimos el ejercicio correspondiente y que hemos subsanado 

ese punto del formato, vamos a proceder al siguiente apartado de nuestra comparecencia, 

si es tan amable, diputada Presidenta.  

Están acompañándonos diputadas y diputados, además de los integrantes de las 

Comisiones Unidas de Alcaldías y Límites Territoriales y de Administración Pública Local, 

diputadas y diputados de todos los grupos parlamentarios y asociaciones parlamentarias 

representadas en este parlamento.  

Adelante, Presidenta.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. 

Iniciamos la sesión de comparecencia del licenciado Adrián Rubalcava Suárez, alcalde de 

la demarcación de Cuajimalpa.  

Por acuerdo de las Presidencias, el formato bajo el cual se realizará la comparecencia de 

conformidad con lo aprobado, será el siguiente:  

El licenciado Adrián, alcalde de la demarcación territorial de Cuajimalpa, tendrá 20 

minutos para desarrollar el informe que previamente hizo llegar a este órgano legislativo, 

mismo que fue distribuido en tiempo y forma.  

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado por 

cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de las intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la Alcaldía podrá 

hacer uso de la voz hasta por 20 minutos, para responder a todas las preguntas 

realizadas en cada uno en cada una de las rondas. 

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía Cuajimalpa, las y los 

diputados podrán hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante 

estas Presidencias.  

Por último, la persona titular de la alcaldía, tendrá un tiempo de 10 minutos para emitir un 

mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido desahogar por tiempo, 

se remitirá a este órgano legislativo en un plazo máximo de 72 horas por escrito.  

Por favor, alcalde Adrián Rubalcava, si puede comenzar su exposición. 

EL C. SECRETARIO.- Adelante.  

EL C. LIC. ADRIÁN RUBALCAVA SUÁREZ.- Gracias, diputados Presidentes.  
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Quiero antes que nada reconocer la labor que han venido desempeñando en estas 

Comisiones Unidas. En donde entiendo que han sido jornadas sumamente largas, trataré 

de ser lo más breve posible, dentro de lo posible para poder rendir un informe concreto y 

puntual.  

El poder es estéril cuando no está al servicio del pueblo, porque el pueblo nos eligió y al 

pueblo le debemos rendir cuentas. El ejercicio de la política debe estar enfocado al 

bienestar y a la felicidad del pueblo. Es por eso que hoy acudo ante esta soberanía para 

presentar ante ustedes, los representantes del pueblo, este informe de labores.  

Agradezco a las diputadas y diputados integrantes de la Comisiones de Alcaldías y 

Límites Territoriales y de Administración Pública Local, de este honorable Congreso de la 

Ciudad de México, por la invitación para llevar a cabo este acto de rendición de cuentas 

de mi gestión para el periodo comprendido, del 1° de octubre del 2021 al 31 de marzo del 

2022 y que en cumplimiento al acuerdo por el cual citan a comparecer a las personas 

titulares de las alcaldías, vengo en tiempo y forma a rendir este informe de acciones de 

gobierno.  

A los medios de comunicación que nos acompañan, les agradezco su presencia y a mis 

vecinos de Cuajimalpa, que siguen la transmisión, les envío un cordial saludo. 

No vengo aquí a hacer promesas, sino a presentar resultados. Hoy Cuajimalpa es una de 

las alcaldías más seguras que tiene los mejores índices en el combate a la delincuencia, 

hemos mantenido una política ecologista encaminada a resolver los problemas del hoy 

para garantizarle un mañana a nuestros hijos.  

Cuajimalpa es un espacio más sano para vivir con mejor infraestructura, con grandes 

espacios verdes y con amplias oportunidades para el desarrollo económico. Si ustedes 

me lo permiten, señores diputados, me gustaría mostrarles un breve video para poder 

resaltar las acciones realizadas en la demarcación y posteriormente poder darle 

explicación a estas acciones.  

Que corra video por favor. Gracias, diputados.  

(Presentación de Video) 

EL C. LIC. ADRIÁN RUBALCAVA SUÁREZ.- (Inaudible) manifestárselos de manera 

verbal a poder palpar un poquito el cómo se ve en el cambio de 80 policías a mil policías o 
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la adquisición de 400 patrullas, creo que eso es un poco más perceptible si lo podemos 

ver entonces, era un poquito la intención de presentarles este video.  

Para el presente ejercicio presupuestal 2022, hemos realizado una distribución de los 

recursos que nos asignó la Secretaría de Finanzas, procurando atender las necesidades 

apremiantes para nuestra demarcación.  

Sin embargo, el presupuesto autorizado no es suficiente para llevar a cabo todas las 

acciones que se requieren, para atender adecuadamente las demandas de nuestros 

vecinos, ya que el total de los recursos asciende a 1 mil 746 millones de pesos, solo 

podemos destinar 450 millones para cubrir los gastos, se requieren para la operación de 

los programas de la alcaldía.  

En la Alcaldía Cuajimalpa, hemos logrado en materia de seguridad, hecho operativos 

constantes con los municipios de Huixquilucan, Naucalpan, las alcaldías Miguel Hidalgo y 

Álvaro Obregón. Se han instalado de manera permanente 8 puntos de revisión de 

vehículos, provenientes del Estado de México de las alcaldías Álvaro Obregón, 

Magdalena Contreras y Miguel Hidalgo.  

Hoy en Cuajimalpa, están desplegados 200 elementos de la Guardia Nacional, asignados 

al acompañamiento de nuestros elementos en los patrullajes realizados en toda la 

alcaldía. Esto se logró gracias al buen entendimiento y la colaboración con el Gobierno 

Federal que encabeza el Presidente Andrés Manuel López Obrador.  

Se le entregó a la corporación la instalación ubicada en la colonia Navidad, a fin de que 

ahí sean alojados los efectivos de la Guardia Nacional, estos son inmuebles de la 

alcaldía.  

Se han capacitado a los 332 elementos de la policía auxiliar en materia de derechos 

humanos, trata de personas y seguridad ciudadana con un enfoque integral en la materia.  

Si se pueden ir viendo las diapositivas.  

Más de 200 vehículos en estado de abandono y chatarra han sido retirados de la vía 

pública, limpiando así las calles de nuestra alcaldía para hacerla así más segura, gracias 

al programa de calidad de vida. Por cierto, aprovechamos este espacio para hacer la 

petición a la Fiscalía de Justicia de la Ciudad de México, que nos apoye con el retiro de 

los vehículos siniestrados que se encuentran abandonados en la vía pública. Ojalá y nos 

pueda ayudar, diputada, diputados.  
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LA C. PRESIDENTA.- Claro que sí.  

EL C. LIC. ADRIÁN RUBALCAVA SUÁREZ.- Los delitos en el transporte público son los 

que más lastiman a la sociedad, por lo cual para apoyar las autoridades de seguridad se 

han implementado el programa de pasajero seguro que tiene como objetivo inhibir la 

comisión de delitos de robo, acoso, portación de armas y el consumo de estupefacientes 

en el transporte público que transita en la demarcación.  

Contamos con 600 cámaras de videovigilancia vecinal conectadas a la base ARGOS, 

mismas que se pretenden aumentar en el presente ejercicio, al doble de tal forma que 

tendremos 1 mil 200 cámaras.  

Como dije, no vengo a hacer promesas sino a presentar resultados. Los delitos en 

Cuajimalpa ha disminuido y esos se pueden comprobar con las cifras oficiales del 

Gobierno de la Ciudad y la Fiscalía, gracias a las acciones que hemos realizado del año 

2021, 2022 con apoyo del Gobierno de la Ciudad.  

Como ejemplos existen la disminución de los siguientes delitos de alto impacto, como es 

el homicidio doloso que se redujo en un 50 por ciento a pasar de 10 homicidios a 

solamente 5 comisiones de este en todo el año.  

Lesiones por arma de fuego se redujo en un ciento por ciento, ya que no tuvimos un solo 

caso en este periodo que vengo a presentar el informe de labores y resultados.  

Robo a casa habitación, lo hemos logrado bajar en un 94 por ciento, al pasar de 27 

comisiones en todo el año a 5 comisiones nada más.  

Robo a repartidor de 10 a 5 comisiones, lo que equivale a un 50 por ciento menos.  

Robo a pasajero a bordo de autobús, como dije, este es uno de los delitos que más pega 

a nuestra sociedad y puedo decir con satisfacción que en el último año tuvimos cero 

casos reportados.  

La Alcaldía Cuajimalpa de Morelos tiene la incidencia delictiva más baja junto con la Milpa 

Alta de la Ciudad de México. Y como lo escucharon, la más baja de la Ciudad de México. 

Lo anterior, no es un tema de percepción, una interpretación de datos, estamos hablando 

de datos oficiales de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, precisamente 

pasando al terreno de las percepciones me complace informar que con datos del INEGI, 

somos la segunda alcaldía de la Ciudad de México mejor calificada en la percepción de 

seguridad.  
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Sin ánimo triunfalista, debemos atacar los desafíos pendientes en esta materia, aún falta 

mucho por hacer, no olvidemos que en Cuajimalpa tenemos un elemento de policía por 

cada 200 habitantes, 1 elemento por cada 200 habitantes. Esto es de resaltar ya que 

existen municipios y alcaldías, en donde hay un policía por cada 5 mil habitantes.  

Por lo tanto, ¿qué sigue en materia de seguridad; cómo mantener estos índices sin bajar 

la guardia y cuáles son los siguientes pasos? 

Primero quiero manifestar que aumentaremos a 1 mil 100 elementos, esto quiere decir 

100 elementos más que integrarán el estado de fuerza de la alcaldía conformada por 

Policía Auxiliar, los Sectores Yaqui y Cuajimalpa de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana. 

Segundo, se adquirirán 200 nuevas unidades de seguridad para continuar cuidando cada 

rincón de la demarcación, incluyendo camionetas 4 por 4, con cabinas de asalto y 

vehículos antimotines, como se muestran en la diapositiva. 

Tercero, se realizará la adquisición de 150 cámaras anticorrupción, mismas que portaran 

los elementos de Policía Auxiliar, esto como combate a la corrupción y el cuidado de la 

ciudadanía. 

En materia de protección civil, a la fecha se han atendido 2 mil 800 emergencias 

prehospitalarias de octubre de 2021 a marzo de 2022. Este número alto es en 

consecuencia o resultado de ser la única alcaldía de la Ciudad de México que no cuenta 

con un Hospital General para la atención de dichas emergencias, sin embargo desde aquí 

agradezco a la Jefa de gobierno el respaldo para la construcción del Hospital General de 

Cuajimalpa, que en próximos meses estaremos inaugurando. 

Igualmente, hemos capacitado a los servidores públicos de la alcaldía, locatarios de los 5 

mercados y a los docentes de las escuelas de todos los niveles en la materia de 

protección civil, primeros auxilios, combate de incendios y evaluación y repliegue en caso 

de sismos. 

En relación al estado que guarda el Atlas de Riesgo, como me lo pidieron ustedes, 

señores diputados, se encuentra vigente en el año 2018 y actualmente estamos en 

espera de que la Secretaría de Gestión Integral de Riesgo y Protección Civil del Gobierno 

de la Ciudad firme el convenio con la finalidad de actualizarlo al año 2022. 
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¿Cuáles son los próximos pasos en materia de protección civil? Tenemos proyectada la 

construcción de la nueva Estación de Bomberos en La Venta, con una inversión de 31 

millones de pesos, esto beneficiará no solamente a Cuajimalpa sino de manera directa a 

los habitantes de otros municipios y alcaldías aledañas en caso de emergencias en la 

zona poniente de la ciudad. 

Asimismo, está próxima la inauguración de la Estación de Respuesta de Emergencias en 

Santa Fe, que ayudará a reducir el tiempo de respuesta a las mismas, ya que contará con 

elementos del Heroico Cuerpo de Bomberos, ambulancias del grupo de voluntarios 

SUMAS y unidades de protección civil de la alcaldía. 

En materia de obras e infraestructura, contamos con un presupuesto destinado de 136 

millones de pesos, siendo las siguientes obras las más importantes:  

En primer lugar, el respaldo al Heroico Cuerpo de Bomberos con la construcción de la 

Central de Bomberos de la zona poniente. 

Dos. En materia de atención a los animales, el Hospital Veterinario y crematorio de 

mascotas, con una inversión de 21 millones de pesos para atender el cuidado de la salud 

y la disposición final de los animales de compañía a bajo costo y sin costo en algunos 

casos. 

El comedor comunitario, que es un espacio digno con el que se apoyará la economía de 

los trabajadores del Gobierno de la Ciudad y que ofrece la posibilidad de beneficiar a la 

población de escasos recursos ofreciendo comidas a bajo costo. 

El Paradero El Yaqui, como ya lo vimos, que ya ha sido concluida la obra, con una 

inversión de 7 millones de pesos, en donde se logró transformar un espacio abandonado 

y en condiciones de riesgo en una zona segura. Con ello se beneficiaron a más de 7 mil 

usuarios del transporte público en la Carretera Federal México-Toluca, dando una vista 

distinta al ingreso a la Ciudad de México. 

El rebombeo de Acopilco. En coordinación con el Gobierno de la Ciudad de México, en 

donde ambos aportamos presupuesto, se concluyó esta obra que permitirá el 

abastecimiento de los tanques del poblado de San Lorenzo Acopilco con agua 

proveniente del Río Cutzamala, mitigando el desabasto de agua en la época de estiaje a 

la población de San Lorenzo Acopilco, beneficiando a 17 mil personas, cubriendo el casco 

del poblado y comunidades aledañas. 
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Con el programa de obras comunitarias se aportó materiales de construcción para el 

mejoramiento de las colonias con mano de obra local, logrando 52 fuentes de trabajo y 

disminuyendo los costos de ejecución de vialidades e instalación de drenaje y de desecho 

de agua. 

Fugas de agua y desazolve y bacheo. Se iniciará el próximo mes el programa de bacheo 

en 24 horas, que consiste a que los reportes de baches se den atención inmediata con 

testigos fotográficos para ciudadanos en un lapso menor a 24 horas. 

El Panteón El Calvario. Se restructuraron las bardas perimetrales y se mejoraron los 

senderos peatonales. 

En materia de recuperación de espacios abiertos, como lo mencioné, del Parque La 

Mexicana en la nueva etapa, recientemente instalamos canchas de padel, básquetbol, 

espacios para patinar y un campo de fútbol, en coordinación con el Fideicomiso Santa Fe 

y la Empresa COSCO México, sin generar afectación alguna al presupuesto de la 

alcaldía, lo que quiere decir que estas obras fueron completamente gratuitas para el 

beneficio de la población. 

Como parte importante de las acciones para inhibir a la delincuencia, la imagen urbana, 

destaco las jornadas de mejoramiento urbano realizadas por 500 personas entre personal 

de estructura y base de la alcaldía, así como voluntarios, logrando a la fecha cubrir más 

del 60 por ciento de la zona urbana de la alcaldía. 

Para mejorar la calidad de vida de los habitantes de Cuajimalpa hemos atendido 3 mil 583 

solicitudes de limpieza de fachadas y 6 mil de eliminación de grafitis, porque sabemos que 

es un asunto que va más allá de la imagen y se trata de mantener en alto la dignidad del 

lugar en el que vivimos. 

Hemos realizado trabajos de balizamiento en guarniciones, pasos peatonales, raya central 

y flechas sobre el pavimento en las calles y avenidas principales, así como secundarias 

de la alcaldía. Con ello hemos logrado trabajos en 444 kilómetros, lo que equivale a la 

distancia aproximada de la Ciudad de México hasta el Estado de Oaxaca. 

En referencia a la operación y mantenimiento de luminarias, hemos realizado 6 mil 887 

reparaciones y se han instalado 180 de Tipo Vela en la demarcación. 
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En materia de recursos naturales, es sumamente importante porque la alcaldía contiene el 

80 por ciento de zona boscosa. Hemos realizado limpieza de barrancas y extracción de 

residuos sólidos, llevando un total de 40 jornadas con 60 toneladas de basura extraídas. 

Hemos realizado en coordinación con la Secretaría del Trabajo y Fomento del Empleo y la 

Secretaría del Medio Ambiente la contratación de gente con el único objetivo de limpieza 

de barrancas. Con este programa actualmente se han intervenido barrancas de las 

demarcaciones Cuajimalpa de Morelos, para nuestro caso hemos limpiado las barrancas 

de Santa Rita, Echánove, Las Margaritas y Pachuquilla. 

Igualmente se rehabilitó el vivero del Parque Nacional Desierto de los Leones a través de 

20 jornadas de mantenimiento, además se han producido más de 1 mil plantas y árboles 

de diversas especies. 

Con la finalidad de preservar y conservar la subespecie del venado cola blanca, que es 

endémica del Valle de México, ejecutamos acciones para su reproducción en cautiverio y 

para que en un futuro se pueda llevar a cabo la reintroducción a su medio natural. Por lo 

anterior, se construye la ampliación del Venadario en el Centro de Educación Ecológica 

del Desierto de los Leones en la Alcaldía Cuajimalpa, el cual constará de 516 metros 

lineales y 9 mil 807 metros cuadrados. 

Actualmente el criadero cuenta con una población de 26 ejemplares. Quiero resaltar que 

empezamos con 2 ejemplares y el día de hoy tenemos 17 hembras y 9 machos y para el 

mes de junio se espera el nacimiento de 10 cervatos más. 

Se han realizado 40 visitas de inspección técnica en materia que han derivado en la 

presentación de 21 denuncias ante la Fiscalía de Investigación de Delitos Ambientales y 

en materia de protección urbana. 

Además, se han impartido más de 40 pláticas en diversos planteles de educación básica 

con diversos temas como cambio climático, cuidado del agua, de los bosques y 

barrancas, así como el reciclaje y separación de residuos sólidos. 

En materia de desarrollo social, el tema del apoyo a las mujeres, hemos construido la 

Casa de la Mujer, misma que dio inicio en el 2021, brindando servicios de atención 

médica y acompañamiento legal a las mujeres víctimas de violencia y maltrato. Es 

importante mencionar que durante su estancia las víctimas son dotadas de alimentos, 

medicamentos e insumos de uso personal para ellas y sus hijos que las acompañan. 



10 

 

De manera preventiva se han impartido talleres para la erradicación de la violencia a la 

mujer y prevención, erradicación y atención a la violencia de género y derechos humanos 

en los planteles educativos a nivel primaria, buscando concientizar a 4 mil 299 niñas, 

niños, profesores y padres de familia. 

Realizamos actividades en conmemoración al Día Internacional de la Mujer, cuantificando 

un total de 1 mil 168 personas beneficiadas a través de las jornadas de servicios, 

conferencias, conciertos, ferias, así como la Caravana Arcoíris, de inclusión para la 

comunidad LGBTTTI+. 

La Universidad de la Tercera Edad ha logrado la atención de 5 mil 498 personas.  

Igualmente capacitamos de manera permanente a los servidores públicos en perspectiva 

de género, derechos humanos, lenguaje incluyente, cuantificación, haciendo un total de 

54 servidores públicos capacitados. 

Con los 16 días de activismo contra la violencia de género que implementó esta alcaldía, 

realizamos acciones afirmativas en las colonias de esta demarcación para prevenir y 

atender la violencia de género, creando vínculos entre la ciudadanía y esta institución, 

logrando la participación de un total de 4 mil 66 personas. 

En cuanto a la atención a la violencia de género, se han brindado 1287 asesorías 

jurídicas, 981 asesorías psicológicas y 36 asesorías pedagógicas. 

En cuanto a los siguientes pasos en materia social, seguiremos implementando el 

Programa Jefas y Jefes de Familia, cuyo monto para el ejercicio 2022 es de 37.7 millones 

de pesos para la entrega de 4 mil 500 pesos a 7 mil 500 personas, así como el programa 

de alimentación sana para CENDIS que busca mantener un equilibrio nutricional de los 

más de 1 mil 200 menores que acuden a CENDIS de la alcaldía. 

En materia de animales de compañía, se realizaron 412 esterilizaciones en los diversos 

consultorios que se ubican en la demarcación. Se lleva a cabo de manera permanente el 

programa de esterilización animal, alcanzando más de 500 en lo que va del periodo 2021-

2022. 

Realizamos campañas de esterilización a través de las brigadas de la Ley de Protección 

de Animales y Cuidados Responsables, donde por medio de periódicos, murales, trípticos 

y talleres de dibujos infantiles se concientiza a la población a no abandonar ni maltratar a 

sus mascotas de compañía, capacitando un total de 4 mil personas en la demarcación. 
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En materia de salud, a través de los programas de atención médica, dental, cirugía de 

cataratas, estrabismo y retina, donación de aparatos auditivos, anteojos, sillas de ruedas, 

bastones, andaderas y audiometría, se han beneficiado un total de 2 mil 48 personas de 

bajos recursos. 

En la Campaña Historias de Peso, hemos buscado la salud mental de las personas con 

obesidad, impulsando la transformación de estrategias de responsabilidad social con un 

impacto y rentabilidad en la población. Queremos que se reconozca la obesidad como 

una enfermedad crónica, multifactorial, eliminar el estigma en contra de quienes la 

padecen y brindar capacitación y un tratamiento adecuado. 

En materia de deporte y cultura, en esta administración buscamos impulsar actividades 

relacionadas con la prevención del crimen, la violencia, por lo que inauguramos cuatro 

nuevos deportivos que brindarán servicio a más de 8 mil usuarios mensualmente. 

El Deportivo Morelos, con capacidad de 2 mil 800 usuarios mensualmente, el Deportivo 

Chimalpa con capacidad de 2 mil 100 usuarios mensualmente, el Deportivo Acopilco con 

capacidad de 1 mil 500 usuarios mensualmente, el Deportivo San Mateo con capacidad 

de 1 mil 500 usuarios mensualmente. 

Estos deportivos se suman a los 3 ya existentes de Tinajas, Huizachito y Cacalote. 

Asimismo, incentivamos la recuperación y transformación de espacios públicos como 

parques, gimnasios al aire libre, entre otros. 

Quiero compartirles que se obtuvieron 14 medallas en los juegos infantiles, juveniles, 

paralímpicos de la Ciudad de México edición 2020, 2021, 2022 en diversas disciplinas. 

¿Qué viene en materia del deporte para Cuajimalpa? Dispondremos de las zonas de 

Santa Fe y el Parque Nacional del Desierto de los Leones para organización de 8 carreras 

atléticas con una participación de 14 mil corredores, lo que generará una derrama 

económica de 6 millones de pesos aproximadamente. 

En temas culturales hemos realizado los siguientes eventos:  

En diciembre se instaló la Villa Iluminada Cuajimalpa, la cual contó con una rueda de la 

fortuna de 20 metros y un árbol de Navidad de 10 metros y un tren iluminado en la villa 

iluminada. Contó con una afluencia cercana a 600 mil personas en 17 días. 

Se realizó la tradicional Semana Santa durante el mes de abril, instalándose más de 1 mil 

puestos de alimentos y venta de diversos productos, lo que generó una derrama 
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económica para la población de la demarcación cercana a los 6 millones de pesos, 

contando con una afluencia de 1 millón de personas. 

Para el Día del Niño se montó una obra de teatro temática de piratas, para lo que se 

construyó un barco de 18 metros de largo, se contó con la participación de personal de la 

alcaldía y en donde el mensaje principal era mejorar la convivencia social y combatir la 

violencia. Para dicho evento se contabilizó la asistencia aproximada de 13 mil personas 

en 9 días. De igual forma, se entregaron 28 mil 200 juguetes a las niñas y niños de la 

alcaldía. 

También en el Ex Convento del Desierto de los Leones se presenta todos los fines de 

semana el espectáculo Leyendas Nocturnas, a la cual asisten 240 personas 

mensualmente. 

Como parte de las siguientes acciones en materia de cultura se llevará a cabo el 

mejoramiento y mantenimiento del Museo Pedro Infante que se encuentra en la 

explanada de la alcaldía, con una inversión de 1 millón de pesos. 

En materia de desarrollo económico, para mitigar los efectos negativos de la pandemia 

impulsamos la reactivación económica generando condiciones para la reapertura de 

establecimientos mercantiles, oficinas, restaurantes, hoteles y plazas comerciales. 

Al ser Cuajimalpa el centro financiero de América Latina se destaca durante el periodo 21-

22 que Cuajimalpa ha logrado generar 240 empleos semanales, siendo la alcaldía que 

más empleos genera por semana. 

Igualmente, apoyamos a 200 nuevos emprendedores con el Taller “qué debo hacer para 

abrir mi negocio”, que tiene como objetivo canalizar a las personas interesadas en iniciar 

o impulsar su negocio con un crédito y cabe destacar que el 90 por ciento de las personas 

capacitadas son mujeres. En total se otorgaron cerca de 3.7 millones de pesos a través 

de la Secretaría de Desarrollo Económico. 

Enfocado a promover la convivencia familiar a través del entretenimiento en Cuajimalpa, 

se ha logrado otorgar entradas de cine, así como a parques y centros de entretenimiento, 

abriendo la puerta a familias de escasos recursos a disfrutar estos espacios sin costo 

alguno. A la fecha se ha beneficio aproximadamente a 25 mil familias.  
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En relación a los establecimientos mercantiles, Cuajimalpa continúa siendo una alcaldía 

sin presencia de giros negros y, así como con muchos de mis pares, seguimos 

combatiendo la trata de personas.  

Con relación a las órdenes de visita de verificación se han emitido las siguientes órdenes 

de visita: 133 en materia de obras, 99 en materia de establecimientos mercantiles, 1 en 

materia de anuncios y 1 en materia de estacionamientos. 

En materia de consultas a pueblos originarios, en este rubro se han realizado dos 

consultas: la primera al poblado de San Lorenzo Acopilco sobre el tema del rebombeo de 

agua y la segunda en Contadero, coadyuvando con el Gobierno de la Ciudad para la 

construcción del hospital. 

Con relación a la disminución de montos en laudos, anteriormente existía un adeudo de 

20 millones de pesos para el pago de 29 laudos, por lo que logramos la disminución del 

mismo a cubrir 6 laudos con la cantidad total de 7.8 millones de pesos pagados a final de 

2021, quedando pendientes solamente 12 millones por parte de esta alcaldía en materia 

de laudos. 

En materia de áreas de atención ciudadana, de octubre a marzo del 2022 a través de la 

Ventanilla Única se ingresaron un total de 884 trámites, de los cuales 849 fueron 

atendidos en tiempo, lo que equivale a un 96% y 35 trámites fueron rechazados por no 

cumplir con algún requisito, esto equivale al 4%. Ningún trámite estuvo fuera de tiempo y 

ninguno se encuentra pendiente en respuesta. 

De octubre del 21 a marzo del 22 a través de CESAC y el SUAC ingresaron 2,479 

solicitudes, las cuales fueron atendidas en su totalidad. Los principales rubros son 

empleo, alumbrados, solicitud de pipas por falta de agua, fugas de agua y mantenimiento 

de la vía pública. Los detalles se pueden apreciar en la tabla que aparece en pantalla. 

Constantemente realizamos reuniones de trabajo con las diferentes áreas para analizar 

las respuestas de las solicitudes y trámites que ingresan por nuestras áreas de atención 

ciudadana. 

En materia de transparencia de manera conjunta trabajamos con las unidades 

administrativas otorgando la capacitación constante a los servidores públicos, también 

realizamos mesas de trabajo focalizadas en materia de transparencia y datos personales, 

así como orientación constante a las unidades administrativas que lo requieran en 

atención a las solicitudes de información pública recibidas, detallando lo siguiente: 
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Solicitudes recibidas del 1° de octubre del 2021 al 31 de marzo del 2022 fueron 755, de 

ellas se atendieron 718, 37 solicitudes se atendieron por incompetencia, ingresaron 25 

recursos de revisión; se solicitaron de datos personales, se recibieron 15, mismas fueron 

que atendidas al 100%, que en las mismas no recayó ningún recurso de revisión. 

Distinguidas diputadas y diputados: 

He expuesto ante ustedes el granito de arena que Cuajimalpa pone para mejorar la 

Ciudad de México, cada uno de los datos está respaldado por el trabajo constante de 

nuestros funcionarios o bien reconocido por el INEGI, la Fiscalía local, la Fiscalía federal, 

el Gobierno de la Ciudad de México y el Gobierno Federal, así lo dicen los datos. 

Tengan la seguridad que los datos descritos se apegan a los principios de máxima 

publicidad e irrestricto apego a derecho en aras de preservar dos pilares de la 

gobernabilidad democrática: la transparencia y la rendición de cuentas. En Cuajimalpa 

trabajamos bajo estos principios de hechos y no palabras. 

Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde.  

Diputado Villanueva, si pudiera enlistar a las y a los diputados que harán uso de la 

palabra en la primera ronda de preguntas y dar el uso de la misma por favor a  los 

legisladores y legisladoras que así lo soliciten. 

EL C. SECRETARIO.- Con mucho gusto, diputada Presidenta.  

Vamos a proceder, como lo hemos hecho en esta sesión de Comisiones Unidas, a otorgar 

el uso de la palabra en función al formato que está establecido.  

Por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas le damos el uso de la palabra a la 

diputada Xóchitl Bravo. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOSA.- Antes que nada, muy buenas tardes, 

alcalde, bienvenido al Congreso de la Ciudad de México. 

Externarle el agrado de la presentación que usted nos está haciendo porque es la primera 

vez que estamos viendo hablar de los 16 días de activismo y a nosotros en la asociación 

parlamentaria Mujeres Demócratas es algo que siempre hemos pedido, que no tiene que 

ver con ser hombres o mujeres, tiene que ver con ayudar a las mujeres a las que ustedes 
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gobiernan. Entonces, le externo mi más sentido agradecimiento por las mujeres de 

Cuajimalpa. 

Segundo, ver que su Casa de Atención a las Mujeres sigue funcionando, vimos el informe 

que nos hizo favor de enviarnos y han resguardado 179 mujeres y 12 infantes, lo cual 

también hay que reconocer. 

Como estamos en los agradecimientos, porque vamos después a pasar a una serie de 

preguntas, también creo que es muy importante, nosotros desde la Comisión de 

Participación Ciudadana cuidamos mucho la evolución del presupuesto participativo y 

vemos que la alcaldía ha hecho su trabajo de manera adecuada, es de las alcaldías de 

oposición que menos subejercicio tiene en el presupuesto participativo, sin embargo aún 

hay ahí algo que tenemos que hacer, en esta Cuenta Pública se reporta un poquito, más 

menos, un millón de pesos que no fue ejecutado. 

Entonces pedirle, obviamente los tiempos administrativos para la ejecución de los 

presupuestos están concluidos, sin embargo pedirle que las áreas que tienen que ver con 

la aplicación, ejecución y el seguimiento al presupuesto participativo ojalá rumbo al 2022 

no haya ningún tipo de subejercicio en el tema del participativo, y más lo hemos externado 

de manera constante y permanente, más porque es el único recurso en el que la 

ciudadanía puede decidir. 

Aprovechando ya en este encaminado que estamos en el presupuesto participativo 2020-

2021, fíjese que el presupuesto está diseñado para que pueda atenderse a un mayor 

número de habitantes, que pueda estar siendo utilizado en programas que puedan incluir 

al mayor número de población, pero haciendo una revisión de las colonias, de las 

unidades territoriales, que son los vecinos los que votan, vimos algunas unidades 

territoriales que decidieron comprar laptops, que decidieron comprar por ejemplo 

pantallas, consideramos que sí es una necesidad, está bien, pero los presupuestos tienen 

que ir encaminados al mayor número de vecinas y de vecinos, a la colectividad y 

obviamente los presupuestos asignados seguramente no alcanzaron para cumplir la 

totalidad de la necesidad de los habitantes de la unidad territorial. 

En este sentido, quisiera pedirle, porque es creo que la única alcaldía donde hemos visto 

que el presupuesto participativo se ha utilizado en esto, que nos pueda ayudar a poder 

entregar a esta soberanía si hubo mecanismos establecidos desde la alcaldía, si hubo 

padrones de beneficiarios, cómo fue el procedimiento de entrega de estos insumos en las 
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colonias que así se ejecutó, y más porque quiero compartirle que estamos en la antesala 

de la reforma a la Ley de Participación Ciudadana, allegarnos de toda la información 

suficiente nos va ayudar a que se haga un ejercicio muy interesante, entonces pedirle que 

por favor nos pueda ayudar en esta parte.  

Subimos un punto de acuerdo el día 26 de abril del 2022 en el que exhortamos a las 16 

alcaldías que nos pudiesen ayudar con información respecto a la dictaminación, 

redictaminación, las actas de sesiones de los órganos dictaminadores, sabemos que es 

un tema compartido entre el Instituto Electoral y la alcaldía, pero ojalá nos puedan allegar 

de esta información, esto nos va a permitir a nosotros cuando nos vengan a visitar 

vecinos y vecinos tener la información suficiente y poder responderles con certeza y con 

veracidad, que es lo principal. 

No me queda más que agradecer el esfuerzo, porque hay que reconocer que ejecutar el 

presupuesto participativo de dos años en tanto corto tiempo es complejo, y la verdad es 

que es una de las alcaldías que ha reportado un subejercicio muchísimo menor a todas 

las demás alcaldías de la oposición, y esperemos que para el 2022 sea cero subejercicio 

en el tema del presupuesto participativo. 

Es cuanto, diputado Presidente. Nos invita al criadero de los venados después, por favor. 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada.  

Por la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad le damos el uso de la 

palabra al diputado Jesús Sesma. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO JESÚS SESMA SUÁREZ.- Gracias, Presidente. Bienvenido, alcalde 

Adrián. Antes que nada, sabes que te tengo un gran cariño, aprecio, te conozco de más 

de 20 años y sé del trabajo que has hecho en la alcaldía. 

Yo recuerdo que la primera vez que fuiste delegado hiciste un sistema de trabajo de 24/7 

y lo has mantenido, por lo cual es inaudito el poder mencionar algo en contra del trabajo 

que has desempeñado. De verdad muchas felicidades por eso, Adrián. 

En la comparecencia pasada hablaba del equipo de trabajo de los alcaldes y el equipo de 

trabajo de los alcaldes tiene que ver con que has sabido consolidar un trabajo que le 

puede dar estas contestaciones rápidas, expeditas, que en muchas ocasiones uno como 

ciudadano no entiende que el dinero es finito; sé que el trabajo lo tienes, las ganas y las 
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horas, las horas del día son 24, pero aunque se trabajen 24 horas del día, si no hay los 

recursos suficientes también tenemos que ser sensibles a las posibilidades y 

potencialidades de quienes están en la administración pública. 

No quiero dejar de mencionar a gente con la que yo he tenido contacto, lo mencioné 

también en la última participación que tuve con Giovani, pero te quiero decir que tienes un 

gran equipo de trabajo, con Rodolfo Chehade, con Jesús Arrieta, con Iván Mujica, con 

Gabriela Quiroga, con Carlos Zarza y por supuesto con mi hermano Carlos Madrazo, que 

ya está integrado con ustedes. 

Sabes que en algunas ocasiones hemos ido en alianza y hemos apoyado tu candidatura y 

en otras nos ha tocado ser contrincantes electorales, pero los contrincantes electorales 

tienen que ser eso, electorales. A fin de cuentas lo que queremos es que quienes estén 

en la administración pública, sean del partido que sean, hagan bien su trabajo y ésta no 

es una excepción, hay algunas otras, pero te lo quiero reconocer. 

Sabes que en el Partido Verde tienes tu casa, ojalá algún día, no se vaya a enojar Lulú y 

Carlos, pero si alguna vez te hacen algo que te incomode, aquí tienes las puertas 

abiertas, siempre lo he dicho. No se molesten compañeros, trátenlo bien.  

Vimos el informe que nos mencionaste y de verdad me complace ver lo que has hecho 

con los mercados públicos, no seré muy reiterativo porque lo explicaste muy bien, en el 

tema de drenaje, en el tema hidráulico, eléctrico, en el tema de las actividades 

comerciales, que es tan importante y las jornadas de limpieza. 

El tema de las zonas restringidas y de los horarios y condiciones especiales eso es bien 

importante por las complicaciones en las que hoy vivimos en la ciudad por el tema de la 

pandemia.  

Sé también que hay algunas áreas de oportunidad que han ido avanzando, yo te seguía y 

te sigo en el tema de Twitter. El tema de bacheo es un tema que padecen todas las 

alcaldías, sé que están haciendo un gran trabajo, el tema de las calles secundarias, 

donde existen todavía quejas, pero más que quejas muchas veces no saben la 

sensibilidad de lo que ocasiona por ejemplo la época de lluvias y lo que va a venir 

después de la época de lluvias.  

Ojalá podamos en el próximo presupuesto encaminar a todas las alcaldías algo de 

mejora, sabemos que solamente hay un solo presupuesto y hay que distribuirlo en todas, 
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pero creo que has hecho un gran esfuerzo y, sabes qué, alcalde, el trabajar en conjunto 

con la Jefa de Gobierno.  

En todos tus discursos he escuchado el apoyo del gobierno central, independientemente 

que provienes de una alianza ajena al partido de donde emana la Jefa de Gobierno, y 

también es de reconocer que sabes reconocer el trabajo que ha hecho la Jefa de 

Gobierno, porque de verdad eso habla muy bien de ti, ojalá todos los alcaldes pudiesen 

decir todo lo que la Jefa de Gobierno hace para poderlos apoyar. 

Sabemos también de la problemática tan amplia y compleja que se encuentran para 

seguir avanzando en las soluciones. El tema de la reactivación económica como el 

Consume local hasta tu casa, comerciar entre vecinos, el viernes de caravana del empleo, 

el intercambio de cartera para poder apoyar a las personas que lamentablemente han 

perdido su empleo que son bastantes y ojalá, exhortamos a todos que podamos 

sumarnos para poder ayudar a esas personas. 

Yo ahorita veía en tu exposición el tema de las barrancas, ha tenido la oportunidad de 

estar tanto en la federal como la local y nunca hemos podido encontrar jurídicamente a 

quién le pertenece la titula de las barrancas, y lo digo de manera sincera, cuando estás en 

lo federal dicen que es el gobierno local y cuando estoy aquí es que las barrancas le 

pertenecen al tema federal, en fin, de quedan muy abandonado el tema de las barrancas. 

Lo importante de las barrancas en el tema ambiental y más para la Ciudad de México es 

indispensable, la limpieza es una de ellas, lo que has venido haciendo, y yo como 

Presidente de Bienestar Animal y perteneciente a la Comisión de Medio Ambiente, te 

puedo decir que una de las otras cosas que se debieran hacer, si me lo permites como 

sugerencia, son campañas de sensibilización, porque por mucho que se limpien las 

barrancas, cuando las ven limpias la gente ya se acostumbra a seguir tirando porque 

saben que las autoridades la van a limpiar. 

Entonces creo que ahí  tenemos que trabajar  también en un tema de legislación nosotros, 

pero una campaña de sensibilización creo que podrías abonar al trabajo que han hecho 

en tu alcaldía. 

Durante años he dedicado los esfuerzos en poder mejorar la condición de vida de los 

animales no humano no solo en la Ciudad de México, sino también en el país y de esta 

manera, alcalde, tengo muy presente que hace algunas semanas presentó, junto a otros 

alcaldes, una serie de reformas para poder dotar a las alcaldías de más atribuciones en 
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materia de protección animal, la cual por cierto estamos a unos cuantos días de 

dictaminar junto con otras iniciativas prácticamente de todos los grupos parlamentarios. 

Me llamó la atención  en su informe nos hace una cuenta de lo que han realizado en el 

tema de la esterilización de perros y gatos, que es un temas bien importante para la 

Ciudad de México, porque los perros y gatos no tienen, ni los seres humanos tenemos 

esa demarcación de que se salen de Cuajimalpa y ya pertenecen a otra, es un problema 

de ciudad, y la difusión de la cultura de la protección animal, así como las acciones para 

poder conservar las especies en el Valle de México son muy importantes. Por eso lo 

quiero felicitar. 

Es bueno saber también que está haciendo aliados comprometidos en el tema por 

ejemplo que mencionó de la clínica veterinaria, recuerdo, bueno, ya pasó lo que presentó, 

pero recuerdo que iban a ser 26 millones o 21 millones, algo de veintitantos millones de 

pesos para la creación de esta clínica veterinaria, este crematorio para animales de 

compañía, que mucha gente no entiende la gravedad que hay cuando un ser vivo no 

humano fallece hacia dónde se va y qué hacer, y me congratulo que dijo y comentó en 

algunas ocasiones será de manera gratuita, pero en otras trataremos de que sea a bajos 

costos. 

Quisiera que nos ampliara un poquito más de esa información sobre este crematorio, 

sobre esta clínica veterinaria. Acciones como estas podrían servir de modelo para otras 

alcaldías. Aunque estamos conscientes de que, repito, el presupuesto es limitado para 

prácticamente todos los alcaldes, debemos de seguir en la lucha para poder hacer que en 

estas áreas puedan hacer beneficios para los ciudadanos y por supuesto para proteger el 

tema de los derechos que se merecen, aunque ya no estén con nosotros, los seres vivos 

no humanos. 

Por sus respuestas, muchísimas gracias, y como mi compromiso con la Presidenta y el 

Presidente, declinaré mi segunda participación porque me extendí en esta. 

EL C. SECRETARIO.- No sabe cómo se lo agradecemos, gracias diputado. 

Le vamos a dar el uso de la palabra a la diputada Circe Camacho, por el grupo 

parlamentario del Partido del Trabajo. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Muchas gracias, diputado Secretario. 
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Bienvenido, alcalde Adrián, ya sabes que esta es tu casa y por alguna extraña razón eres 

el alcalde más querido por todas y todos, hasta por los que no pertenecemos a la 

oposición. Por alguna extraña razón, nadie entiende. No, no es cierto. Todos 

reconocemos tu gran labor y sobre todo, tu trato político excepcional y extraordinario que 

tienes. 

Hay algunas preguntas que quisiéramos hacer solo para extender la información que ya 

hiciste de nuestro conocimiento. El primero es en materia de atención ciudadana, informa 

que el centro de servicios y atención ciudadana recibió un total de 2 mil 479 solicitudes, 

más o menos 96 ingresaron por falta de agua y tu reportas que se atendieron el 100 por 

ciento de estas peticiones. 

Lo que también es cierto  es que hace un tiempo tuviste un cierre de carretera por falta de 

agua en una comunidad, Acopilco, si no mal recuerdo, quisiéramos que nos dieras 

respuesta más o menos del promedio de tiempo que se lleva la atención en tus 

comunidades con respecto a esta problemática y qué tan eficiente es ante la situación tan 

delicada que se tiene en tu demarcación con respecto a este tema y que nos puedas 

explicar un poquito más  cómo se resolvió el problema con esta comunidad. 

La segunda pregunta, en obras de infraestructura urbana y rural, tú reportas que tienes un 

presupuesto de 136 millones de pesos, quisiera que nos extendieras más la información 

en los tipos de trabajos que se tienen programados para realizar el presente ejercicio 

fiscal. 

En materia de seguridad, la verdad es que es muy interesante todo lo que has reportado, 

y algo que mencionaste me parece fundamental en el sentido de  que no es un tema solo 

de percepción, sino de hechos; bueno, uno puede percibir que su alcaldía es la más 

segura, pero no necesariamente es la más segura,  y eso quisiera recalcarlo, ya que 

hubieron alcaldes aquí que dijeron que en percepción eran los más seguros, pero en 

hechos no lo son. 

Entonces para que nos puedas extender un poquito la información sobre un operativo que 

tienes en conjunto con Huixquilucan y Cuajimalpa sobre el efecto cucaracha, en qué 

consiste y cómo lo están llevando a cabo y de qué forma está dando ciertos resultados. 

Creo que estas en esta primera ronda, por eso fui bastante breve, en realidad el 

compañero ya se tenía que ir por cuestiones por personales, pero nosotros sí vamos a 
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utilizar todas las participaciones de forma adecuada para que nos puedas dar mucha más 

información de lo que pasa y de tu ejercicio en tu demarcación. 

Es cuánto, gracias diputado Presidente. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada Circe Camacho. 

Con  gusto le damos el uso de la palabra al diputado Víctor Hugo Lobo  Román, por el 

grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Por favor, diputado. 

EL C.  DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Alcalde Adrián Rubalcava Suárez, estimado amigo, seas bienvenido a esta tu casa, es tu 

casa porque todos te hacen sentir así y además porque lo has sido y has sido también un 

excelente diputado, como lo eres como servidor público. 

De verdad es muy complicado, digo quienes hemos tenido la oportunidad de tener la 

responsabilidad de gobernar una alcaldía te das cuenta que lo que hay dar son resultados 

muy objetivos y puntuales que nos permitan medirnos, y quiero expresarte de manera 

muy franca, muy honesta mi más sentido reconocimiento porque eres muestra de lo que 

la buena continuidad puede dar resultado en beneficio de los ciudadanos. Hay otros 

modelos, hay otros gobiernos que han intentado ser reelectos en la ciudad y han sido un 

fracaso, y no lo digo yo. Hoy es sin duda muy evidente, más allá de los tintes políticos, la 

enorme diferencia que hay entre los gobiernos que se coordinan en la Unión de Alcaldes y 

otros alcaldes que no lo han hecho bien, que han estado confiados en una cobertura 

federal o estatal y que no hacen su trabajo. Hoy vemos como un alcalde asume la 

responsabilidad íntegra de su gobierno e independientemente de las limitaciones 

financieras, aquí hay gobierno, aquí hay no solamente un servidor público  y un equipo 

comprometido con verdadera vocación de servicio, sino que no elude sus 

responsabilidades en ningún sentido y por eso no puedo más que expresar un 

reconocimiento. Como ciudadano me quedo con la parte que mencionas que los 

gobiernos tienen que ser de hechos y no de mensajes y que se tiene que hacer desde las 

alcaldías un  grano de arena para construir la ciudad. 

Hay muchas alcaldías que le pesan a la ciudad y hay alcaldías que le ayudan a la ciudad 

y por supuesto estoy convencido que Cuajimalpa le ayuda a la ciudad para resolver los 

problemas de fondo. 
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Desde el proyecto del Partido de la Revolución Democrática saludamos la vocación social 

que se tiene de su gobierno, vemos por supuesto con agrado el fortalecimiento  que se 

hace de alimentación gratuita y nutricional en los CENDIS, mientras por otro lado a nivel 

nacional se le cancela esta posibilidad de  ayudar a los infantes en la primera infancia, su 

gobierno les da los elementos porque eso les va a dar condiciones  a los jóvenes y a los 

niños y a los adultos para que crezcan en condiciones óptimas y eso habla de esa visión 

integral, esa visión holística de entender el desarrollo y no pensar en la siguiente elección, 

sino en la siguiente generación, cosa que reconocemos. 

Ya se habló de esta casa de las mujeres para atender a las personas que son 

violentadas. También otro proyecto que se canceló a nivel federal el tema de los 

albergues. Veo también apoyos importantes que se crearon desde la izquierda en la 

ciudad como un programa de jefes y jefas de familia, el fortalecimiento al empleo, al  

autoempleo, aquí se entiende a los empresarios, tiene un programa de apoyo a los micro 

empresarios, el apoyo de emprender el negocio,  se le va al empresario y al emprender 

como un aliado para el desarrollo económico y no se le ponen trabas para seguir 

construyendo su desarrollo, cosa que tenemos que reconocer ese contraste que sin 

quererlo dar lo da con hechos y con resultados de manera  muy tangible. 

También quiero decir y ese mensaje a los ciudadanos de Cuajimalpa, es que  el alcalde 

hace un esfuerzo muy importante y  que no debería de darse, y digo no debería de darse 

porque debería de haber más apoyo de la ciudad y de la federación para el tema del 

apoyo. 

Yo puedo decir de manera muy puntual, mi estimado Adrián, que el municipio o el estado 

casi podríamos decir que tiene un mayor número de policías pagados por su municipio es 

la alcaldía de Cuajimalpa, mil policías, en proporción con el porcentaje de habitantes, es 

el más alto a nivel nacional y por eso los resultados, y lo paga la alcaldía, lo pagan los 

ciudadanos, pero el alcalde hace un equilibrio en el presupuesto para destinar esto que 

más preocupa, porque sin seguridad  no hay nada y por  decir, quiero decirle que 

escuchamos a algunas alcaldías y nos mandan un informe que tienen 5 o 6 patrullas, de 

verdad y venían a informarnos que tenían 6 patrullas. Prácticamente más de 200 

patrullas, cerca de mil elementos, habla de por qué los resultados ahí están y no 

solamente es el ejercicio, sino sabemos que se pone el chaleco, se pone al frente de la 

ruta y eso es como debe actuar un servidor público. Por eso expresar mi reconocimiento. 



23 

 

Yo solamente preguntaría ¿cómo ha hecho para conectar estas 600 videocámaras, 

muchas de ellas como vecinales, conectarlas a un sistema de control y seguimiento, no sé 

si lleguen estar conectadas casi al C5, pero sería un esfuerzo que algunos, puedo decir 

que intentamos y fue muy complicado, si nos puede comentar cómo funcionan? Entiendo 

que seguirá, nos manda en su informe que aspiran a llegar a mil 200 cámaras. ¿Cómo se 

vincula, cómo funciona este esquema de seguridad? 

Para no extenderme más de los 10 minutos que nos permite la diputada Presidenta, el 

diputado Secretario, 5 más, un pequeño margen de otros 5, preguntarle, en esta 

vinculación que tiene usted con el Gobierno de la Ciudad de muchos esquemas y cosa 

que saludamos, cosa que creemos como tenemos que entrarle a construir el avance de 

nuestra ciudad con vinculación y coordinación, hay una vialidad muy importante para el 

traslado por supuesto la parte más poniente de su alcaldía que tiene que ver la autopista 

federal, ¿le da atención, hay coordinación con la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes, hay atención a la autopista federal porque le ayuda mucho a su vialidad o es 

una tarea que dejan también sin facultades y sin dinero a su alcaldía? 

Por sus gentiles respuestas, muchas gracias. Bienvenido y  un fuerte abrazo mí estimado 

Adrián. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Vamos a darle el uso de la palabra a la diputada Mónica Fernández, por el grupo 

parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA MÓNICA FERNÁNDEZ CÉSAR.- Muchas gracias, diputado Secretario. 

Gracias a la mesa. 

Bienvenido a nuestro alcalde y amigo Adrián Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa de 

Morelos, de la demarcación territorial. 

Quiero decirle, alcalde, que leímos muy atentamente el informe que tuvo a bien mandar 

aquí a la Comisión para darle seguimiento y realmente nos nutrió de esta información y 

otros datos más. 

Respecto a los resultados de las acciones de su gobierno a poco más de 6 meses que 

tomó el cargo en la alcaldía, quiero felicitarlo por los mismos que hoy nos ha enseñado y 

demostrado. 
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En encuentros anteriores usted ha sido distinguido por su habilidad de innovar en materia 

de seguridad ciudadana, en el manejo inteligente de los recursos otorgados a su 

demarcación y también lo felicito en esta parte de lo que acabo de decir más que nada 

por la nueva implementación del combate a la corrupción que está realizando, que no 

cualquier alcalde y alcaldesa se ha metido de lleno en un tema que nos debe de 

preocupar y principalmente ocupar a todos. 

Como pocos, su trabajo no solo trascendió, sino también sirvió de ejemplo para intentar 

implementar mecanismos similares en otras alcaldías, claro no siempre con el mismo 

éxito, pero eso no le resta mérito y eso, alcalde, se le reconoce. 

Es así que en el documento que usted hizo llegar, así como en su exposición en este 

momento nos informa que se adquirirán 150 cámaras anticorrupción. Una de mis 

preguntas sería: ¿nos podría comentar en qué consisten este tipo de cámaras y cuál sería 

su utilidad por los elementos de la Policía Auxiliar que las usaran? 

Por otra parte, usted innova de nueva en un aspecto en el que me siento identificada 

realmente con el mismo compromiso que usted lo hace con las y los ciudadanos de 

Cuajimalpa. En cuanto a la aplicación de acciones de gobierno que defienden la 

economía familiar y protegen los empleos o fuentes de ingreso de miles de personas, me 

llama mucho la atención, por ejemplo, número uno, el programa hasta tu casa, porque 

escuche y leí en su informe que durante la pandemia la página oficial de la alcaldía se 

habilitó como un potenciador público de negocios, casi como una plataforma ciudadana 

de negocios y protección al empleo. Mediante este mecanismo se pudieron ofertar 

productos y servicios promovidos y consumidos por ciudadanos y ciudadanas, agilizando 

las ventas a domicilio y que con esto se logró el registro de 400 mercado, lo que en sí 

benefició por lo menos a 2 mil personas directamente en Cuajimalpa de Morelos. 

Dos, otra acción es de llamar la atención son las caravanas de empleo que realiza. En 

esta acción innovadora que usted y su equipo tienen a bien implementar, se registran 

alcances interesantes como colocar a más de 6 mil 860 personas en un empleo formal 

que tampoco lo realizan otros alcaldes y alcaldesas, siendo el 70 por ciento mujeres, 4 mil 

802, y el 30 por ciento hombres, 2 mil 58. 

Tercero, en el intercambio de cartera una acción de gobierno novedosa más. Aquí logró 

que participaran más de 87 empresa y que 148 personas fueran contratadas. Ahorita con 

el tema de desempleo que todavía estamos viviendo, felicitarlo también por lo mismo. 
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Entonces, quiero decirle que mi participación en este tema concreto en los siguientes dos 

sentidos, sería: 

Primero, ¿qué posibilidad hay de que estas acciones sean permanentes y sean 

características de su gobierno al cierre de su administración, considerando los resultados 

obtenidos solo en el primer período reportado? 

Segundo, cuáles son las probabilidades de que las empresas que han participado con 

usted en estos proyectos se queden y amplíen sus expectativas de beneficio a más 

personas, para que podamos evaluar la intención de llevarlas a rango de ley mediante un 

mecanismo generalizado para que se aplique en todas y cada una de las alcaldías. 

Por último, preguntarle sobre las acciones que emprendió para apoyar a personas, padres 

y madres de familia y en cuanto a la alimentación sana para los CENDI, que también por 

ese lado lo felicito, porque en muchos lugares y en muchas alcaldías desaparecieron y 

qué triste y lamentable, pero usted todavía sigue en pie apoyando a los CENDI de 

Cuajimalpa. Está visto que ante la medida de desaparición de las guarderías, como bien 

lo dije, decisión que impactó sin duda a mucha población de manera negativa y generó 

pérdida de vidas en niñas y niños, como ya se demostró en otras comparecencias de 

alcaldesas y alcaldes, preguntarle cuál es su meta de cobertura, es decir, si bien se ha 

beneficiado a 7 mil 500 personas en el apoyo a padres, madres y jefas de familia y a 1 mil 

200 niños con el apoyo alimentario a CENDI, cuál es la meta real en este ejercicio y cómo 

realmente podemos nosotros ayudar desde esta trinchera que es el Congreso para que 

estas acciones sociales se conviertan en programas permanentes. 

Ya para cerrar, diputada, quiero decirle que cuente con el grupo parlamentario para hacer 

la petición a la Fiscalía para el retiro de vehículos en vía pública, vamos apoyarlo en ese 

tema y felicitarlo nuevamente por el trabajo realizado y aparte por darle prioridad a lo que 

son realmente  las causas sociales de las y los ciudadanos en Cuajimalpa. 

Es cuánto y muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Corresponde el turno a la diputada 

Frida Jimena Guillén Ortiz, por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Por 

favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA FRIDA JIMENA GUILLÉN ORTIZ.- Muchas gracias, Secretario. 

Buenas tardes a todas y a todos. 
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Muy buenas tardes, alcalde, le doy la más cordial bienvenida. 

La comparecencia de hoy nos queda claro que sirve para informar a la ciudadanía el 

estado que guarda la actual administración de Cuajimalpa, es decir, lo realizado durante 

todos los primeros seis meses de gobierno a la luz de la implementación de los 

programas establecidos, los recursos asignados y el ejercicio, así como todos los 

resultados alcanzados hasta el día de hoy, pero para ello comienzo reconociendo que en 

la pasada elección un poco más del 60 por ciento de los vecinos de las y los ciudadanos 

de esta alcaldía que representa depositaron nuevamente la confianza en usted y es por 

algo y por ello que ellos reconocieron todos los resultados que tú ya habías dado 

anteriormente. 

Asimismo, esa es la primera evidencia de que en tu gestión has logrado resultados 

porque de lo contrario las y los vecinos de Cuajimalpa lo hubiese hecho saber en las 

urnas. Este resultado habla claro de la legitimidad y el respaldo que le dan a las y los 

ciudadanos y que en congruencia con el informe que presenta los números y los datos, 

nos revelan los grandes esfuerzos realizados durante los primeros meses de su gobierno. 

Es de precisar que reconozco que la alcaldía de Cuajimalpa necesita acciones 

contundentes, dado su especial contexto geográfico y socioeconómico. 

Por un lado, tiene una importante superficie de suelo de conservación y por el otro un 

suelo urbano donde se encuentra uno de los mayores contrastes económicos y sociales 

de la Ciudad de México. 

Adicional, como vicepresidenta de la Comisión de Juventud he buscado que las 

autoridades del Gobierno de la Ciudad de México fortalezcan sus esfuerzos para ofrecer 

mecanismos que apoyen a este sector y es por ello que celebro los programas 

implementados en su gobierno a favor de la inclusión laboral de las y los jóvenes, tales 

como consumo local hasta tu casa, viernes de caravana de empleo e intercambio de 

cartera. 

Asimismo, aplaudo las actividades culturales programadas para 2022 que sin duda son y 

serán un frente de promoción turística y de generación de empleos en pro de la 

reactivación económica de la alcaldía y de esta ciudad, pero que además constituyen una 

medida para convertir la incidencia delictiva, que es una de las demandas más sentidas 

de nuestra sociedad. 
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En este sentido, me gustaría saber sobre las próximas acciones que en su gobierno 

implementará en favor de la juventud, en el entendido de que el rango de edad que 

concentra mayor población en Cuajimalpa, está entre los 20 y 29 años de edad, siendo 

aproximadamente 37 mil jóvenes. De esta forma, ¿cuáles son las acciones a desarrollar 

para continuar disminuyendo la tasa de desocupación laboral de las y los jóvenes en 

Cuajimalpa? 

Asimismo, como seguramente usted sabe, el artículo 27 de la Ley de Turismo vigente de 

la Ciudad de México se establece la obligación a cargo de las alcaldías a destinar una 

partida de su presupuesto anual para promover el turismo social y con ello garantizar la 

participación de los grupos vulnerables como niñas, niños, jóvenes, adultos mayores, 

indígenas en esta actividad tan valiosa aquí en la Ciudad de México, con lo cual se puede 

garantizar el ejercicio de otros derechos como la recreación, el acceso a la cultura, la 

educación y la salud. 

En ese sentido, como Presidenta de la Comisión de Turismo me gustaría preguntarle si la 

alcaldía ha destinado este presupuesto y de hacerlo así cuál es el monto y a qué 

actividades se han destinado. Al mismo tiempo me gustaría preguntarle qué porcentaje 

del presupuesto se destinará para continuar fomentando la actividad turística de la 

demarcación, cuáles son los siguientes en la materia y qué es lo que se prevé para los 

próximos años. 

Agradeciendo de antemano sus respuestas, alcalde, solo resta mencionar que desde la 

fracción parlamentaria de Acción Nacional cuentas con totales aliados para apoyar 

cualquier propuesta en favor de la alcaldía y de todas y todos los vecinos de Cuajimalpa. 

Es cuánto, diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.-  Muchas gracias, diputada. Le toca el turno al diputado Fernando 

Mercado, por el grupo parlamentario de MORENA. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ FERNANDO MERCADO GUAIDA.- Muchas gracias, Presidente, 

Presidenta. 

Bienvenido, Adrián, alcalde Cuajimalpa, bienvenido a todo tu equipo. 

La verdad es que sí es un poco complicado cerrar después de todo lo que escuchamos, 

porque como lo dice Circe es cierto, la verdad es que creo que ésta estoy seguro va a ser 

la comparecencia más exitosa porque independientemente de la amistad o cariño que un 
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servidor pueda tener, nos lo dejas fácil, la verdad es que tienes un gobierno que está 

dando resultados y que es muy eficiente tu política que pone a los ciudadanos en el 

centro de la toma de decisiones y no utilizar la oficina del alcalde o de la alcaldesa para 

golpeteos o para agendas electorales.  

En eso yo quisiera antes que otra cosa, sugerirte, pedirte que en esta organización que 

tienen algunos de los alcaldes, platiques con ellos, con muchos de ellos. Tu experiencia 

es bien importante, eres el que más horas de vuelo tiene en ese grupo y en la ciudad, 

eres la persona que más tiempo en la historia de la ciudad ha ocupado una alcaldía, creo 

que no me equivoco, y entonces creo que te tienen que aprender. El éxito no viene en la 

confrontación, el éxito no viene para ver quién te twitea más agresivo, el éxito no viene a 

partir de quién defiende posiciones de manera más dura, el éxito en un gobierno es hacer 

política y en ese caso hay que decirlo, tanto con el Gobierno de la Ciudad como con el 

Gobierno Federal en todas tus administraciones, pero sobre todo estos últimos cuatro 

años, has tenido una excelente relación. 

Eso permite que estos proyectos que están dando resultado se puedan potencializar, 

porque en ningún caso los alcaldes ni la ciudad tiene facultades plenas. Hay una barrera 

muy clara en materia de seguridad pública, hay una barrera muy clara en materia de 

servicios públicos, hay algunas barres que hay que reconocer, que la ley las mantiene un 

poco opacas, no sabemos en dónde termina el gobierno de la alcaldía y en dónde la 

ciudad, pero a final de cuentas eso se resuelve dialogando en la mesa e insisto poniendo 

en el centro de la toma de decisiones a los ciudadanos, y eso te lo reconozco, pero insisto 

muy encarecidamente te lo pido que aprovechen tu experiencia los demás alcaldes y 

alcaldesas, que te escuchen y que te aprendan. Ya habrá tiempos electorales, faltan 

todavía años para que regresen los tiempos electorales, hoy son los tiempos de los 

ciudadanos. 

Por lo tanto desde el grupo parlamentario de MORENA, si se trata de los ciudadanos de 

Cuajimalpa, si se trata del bien mayor que es hacer buenos gobiernos como el de la Jefa 

de Gobierno en Cuajimalpa y el que tú encabezas, con el grupo parlamentario de 

MORENA cuentas. 

Sin embargo, me quedan dudas de lo que nos presentaste. Ya hiciste una presentación 

muy completa, creo que en toda la complejidad que tienen los gobiernos estás abarcando 

las diferentes áreas de la administración pública con programas exitosos y algunos, 
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insisto, gracias a la vinculación con Gobierno de la Ciudad, pero hay dos temas que me 

llaman la atención. 

Una, salvo que alguien me haya interrumpido, pero no escuché sobre mercados públicos, 

no sé si vayas a tener un proyecto de inversión en los mercados públicos, sobre todo este 

tema de reactivación económica no solo se da a partir de la buena relación con el sector 

privado, sino con la base de la economía local que son los mercados y a este respecto, 

insisto, si es mi culpa me disculpo, pero no escuché que haya inversión, haya un proyecto 

de mercados públicos, en esto qué nos tienes que decir. 

Por el otro lado, el día de ayer presenté un punto de acuerdo para exhortar algún tema de 

desazolve en Magdalena Contreras. Yo recuerdo cuando fui Delegado lo complicado que 

es la orografía en alcaldías como la tuya, como la mía, como Álvaro Obregón y sobre todo 

en estas épocas de lluvia que cada día se intensifican más, son breves, pero son 

muchísimo más copiosas los momentos de la lluvia, generan cantidad de problemas no 

solo en el espacio público, sino en los privados. Sobre esto, ¿qué piensas hacer para este 

2022, qué has hecho en estos años, cuál es la estrategia, cómo va el tema de 

mantenimiento de red, cómo va la relación con los vecinos y la atención a este respecto, 

qué tienes que decirnos sobre el tema del agua? 

Serían estas dos preguntas por el momento y de nueva cuenta a ti y a todos tus 

funcionarios y amigos que hoy nos acompañan, la más cordial de las bienvenidas. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. Diputada Presidenta, se ha concluido 

con la ronda de preguntas. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. Si es tan amable, alcalde, tiene usted 20 

minutos para responder cada una de las preguntas de mis compañeras diputadas y 

diputados por favor.  

EL C. LIC. ADRIÁN RUBALCAVA SUÁREZ.- Muchas gracias.  

Quisiera antes que nada agradecerles a todas y a todos ustedes sus generosas 

intervenciones y los comentarios hechos y vertidos sobre mi persona y sobre el gobierno 

de la alcaldía de Cuajimalpa. 

Iré puntualmente tratando de responderle a cada uno de ustedes, algunos de los temas 

que me hicieron favor de observar.  
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A la diputada Xóchitl, que me hizo la pregunta del tema del subejercicio del presupuesto 

participativo que fue equivalente a 1.3 millones de pesos y que sin duda 

independientemente de que ha sido una de las alcaldías que de mejor forma ha ejercido 

el presupuesto participativo, tuvimos este bache de 1.3 millones. 

Quiero señalar que la problemática del subejercicio de ese presupuesto, va encaminada a 

que en una comunidad en específico, en donde se tenía ya presupuestado una ejecución 

de obra, hubo una oposición por parte de una dependencia gubernamental porque era un 

presupuesto que recaía en un espacio que ocupaba una dependencia gubernamental y 

eso complicó administrativamente el ejercicio de este presupuesto. Entonces eso fue el 

tema real del por qué tuvimos esta afectación de subejercicio.  

Bueno pues para ser más específicos, este inmueble donde se ejecutarían las obras, era 

un inmueble que estaba bajo el resguardo de la Secretaría de Salud y buen pues eso 

provocó que la Secretaría de Salud no permitiera que se llevaran a cabo las obras y eso 

nos llevó a no poder lograr la ejecución de ese presupuesto.  

Entonces no hubo ya tiempo para modificar el presupuesto y ese fue el motivo del 

subejercicio, pero le prometo, diputada, que haremos un mayor esfuerzo en el siguiente 

periodo para que ya no tengamos ni este  millón que se perdió, porque como usted bien 

dice son recursos que van destinados a las mejoras comunitarias y que además la 

ciudadanía por primera vez es partícipe de la toma decisiones junto con nosotros para 

poder determinar en qué se ejercen los presupuestos.  

Después, tiene razón en el tema de la adquisición de laptops y pantallas, no solamente 

eso, Cuajimalpa tiene un historial de que han pedido hasta colchones, entonces si 

hacemos un análisis hacia atrás en el tema de presupuesto participativo es sumamente 

complejo porque la población ha visualizado en el presupuestos participativo la 

oportunidad de subsanar requerimientos meramente personales, más allá de 

requerimientos sociales.  

E este ejercicio del año 2022, pusimos un candado dentro de la alcaldía con la finalidad 

de que ya no se ejerza a presupuesto para la adquisición de cosas como estas, sino que 

se fuera encaminado única y exclusivamente a proyectos de obra. Eso nos va a garantizar 

que ya no va a haber proyectos personales, porque aunque se somete a la entrega de los 

equipos al comité de ejecución presupuestal, pues como usted bien dice muchas veces 
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estos apoyos no permean a la totalidad de la población, y sin duda lo único que provoca 

es un sentimiento de exclusión de algunos sectores de la población.  

Entonces en Cuajimalpa este año no va a haber presupuesto participativo encaminado a 

la adquisición de absolutamente nada, sino la ejecución de obras de manera total. 

Entonces estaré rindiendo cuentas de estas obras y la intención es precisamente el 

espíritu con el que usted me hizo la observación, justo fue lo mismo que observamos y los 

reclamos de la población justo fue lo que usted percibió que pudiera estar sucediendo y sí 

sucedió en donde solamente reciben unos cuantos.  

Entonces este año vamos a ejecutar solamente obra y así se lo haré saber si me lo 

permite para que tenga conocimiento de esta información previamente a que me vuelva a 

citar a comparecer el próximo año.  

Por otro lado, decirle al diputado Sesma, pues claro que existe cariño. Yo fui alcalde por el 

Verde y le agradezco la invitación. Sin duda aunque provocó bulla aquí en la mesa y grilla, 

quiero decir mi gobierno es de coaliciones, es un gobierno de coalición. 

En nuestra administración hay actores de todos los partidos políticos participando, no se 

le obliga la militancia absolutamente a nadie y eso pues habla de que el gobierno puede 

transitar con tranquilidad en el territorio sin oposición y además incluyendo todas las ideas 

de todos los integrantes de todos los partidos políticos de la ciudad, porque pensar que 

algún partido no tiene buenas ideas para poder hacer un buen gobierno creo que es un 

error y Cuajimalpa ha tratado de mantener ese equilibrio en donde las propuestas de 

todos los candidatos durante los procesos electorales, pues se integren a los programas 

de gobierno. Entonces gracias a Chucho por ese comentario.  

Me decía de la Coordinación con la Jefa de Gobierno, es inevitable en mi caso, yo 

entiendo que hay algunos otros alcaldes que pudieran tener otra percepción. En mi caso 

lo único que hemos podido lograr es una buena coordinación, una buena comunicación, 

que nos ha permitido resolver justo lo que decía Fernando Mercado ahorita, que las 

barreras de atribuciones no se perciban.  

A nosotros cuando nos elige la población, nos llaman a resolver los problemas y no nos 

llaman a echar culpas. Entonces ese es el espíritu que tiene la alcaldía, va encaminado a 

trabajar como lo hicimos con el doctor Mancera en su momento y que nos unió para poder 

dar resultados, a partir de ese ejercicio que tuvimos, entendimos que la buena 

colaboración y la coadyuvancia con el Gobierno de la Ciudad se refleja en un mejor 
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gobierno y además en una mejor aceptación para los gobernantes de la ciudad y si le va 

bien a la Jefa de Gobierno, le va bien a Cuajimalpa y además nos sentimos con más 

confianza de pedir cosas para Cuajimalpa cuando la relaciones es estrecha. Entonces en 

ese sentido le respondería a Sesma que esa es la motivación de la  buena coordinación 

con la Jefa de Gobierno.  

Con relación al crematorio animal, pues es un proyecto que no solamente es una clínica y 

un crematorio, sino es un hospital de especialidades para los animales y además es un 

crematorio que va encaminado no solamente a un tema de salud, sino a los que son 

amantes de los animales que luego se encuentran en una situación compleja de qué 

hacer con esa mascota que tanto amor les brindó para poder disponer de ella una vez que 

ha terminado su ciclo de vida.  

Entonces es un proyecto que va con la finalidad de darles a estos animalitos una vida 

digna, una vida correcta, impulsar que la población no abandone a los animales por 

causas de falta de recursos y por el otro lado, darle una solución a la población para que 

el día de mañana que ya no estén sus mascotas, puedan darles un final digno. Eso sería 

en cuanto a las preguntas del diputado Sesma del Verde. 

A Circe decirle, Circe, pues gracias por el comentario. Sin duda yo también me siento el 

alcalde más querido, y lo siento porque lo percibo gracias a ustedes, gracias a los 

diferentes gobiernos, gracias a la colaboración con todos los alcaldes. Y bueno pues 

como dijo el señor Presidente, amor con amor se paga. Entonces gracias, porque seguiré 

trabajando arduamente para dar buenos resultados.  

Como bien comentabas, diputada, el cierre de la carretera por el tema de agua que se dio 

en últimas fechas, pues sin duda es un reflejo de la afectación y la necesidad que 

tenemos en la distribución y a pesar de que tratamos de responder al ciento por ciento las 

demandas ciudadanas, hay factores que luego se modifican y nos llevan a no ser tan 

eficientes como quisiéramos.  

Este cierre de la carretera, se desprendió del manipuleo de válvulas, es conocido por 

todos los que han pasado por esta trinchera como lo es: Lobo, como lo es Fernando, 

como son algunos de los que están aquí presentes, que ya pasaron por ser jefes 

delegacionales o alcaldes, en donde uno tiene una estrategia gubernamental bien 

estructurada, pero luego la población ante la necesidad del agua, que además pues bien 

saben no es una facultad directa de los alcaldes, pero que tratamos juntos de coadyuvar 
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con SACMEX, porque pues también es conocido por todos que si no nos sumamos, no 

podemos sacar la chamba juntos.  

Los vecinos ven cuando hacemos la operación para poder distribuir el agua y empiezan a 

conocer la infraestructura que tiene SACMEX para la distribución de agua y entonces en 

el momento en que les falta el agua, van y manipulan ellos las válvulas.  

Cuajimalpa en una parte de Acopilco, todavía seguimos con el esquema de tandeos. 

Entonces son 3 días que a veces tienen que estar sin agua y los vecinos a veces en esa 

necesidad de tener agua en un día en específico, van y manipulan de manera individual 

las válvulas y nos afectan por completo la distribución del agua y eso fue lo que ocasionó 

el cierre en la carretera, la manipulación por parte de un grupo de vecinos y provocó que 

el tandeo fuera irregular y al área que le correspondía que le cayera el agua, pues ese día 

no le cayó el agua porque hubo manipulación durante la noche y entonces eso nos 

provocó el cierre de la carretera.  

Retomamos el tandeo como debía de ser, pero en lo que se vuelven a llenar las tuberías 

pues nos llevó un par de horas, que bueno, sin duda afectaron de manera importante la 

movilidad en la parte alta de Cuajimalpa.  

Después hablábamos de cuántos millones teníamos en el tema presupuestal de 136 

millones, es importante decirles que Cuajimalpa tiene un presupuesto de obras muy 

chiquito, luego tratamos de hacer maravillas para que las cosas se reflejen, me acompañó 

la Jefa de Gobierno en la inauguración en uno de los deportivos y me decía: Oye, ¿cómo 

le hiciste para hacer un deportivos así sin dinero? 

Quiero decirles que hacemos un esquema en donde no todo es contratación de obra, sino 

llevamos una parte de las obras por administración y otra parte por contratación. 

¿Qué quiere decir esto? Que el personal de obras de la alcaldía nos ayuda en la 

ejecución de obras y de esta manera podemos nosotros ejecutar obras a menor costo.  

Entonces en ese sentido, el presupuesto de obras de 136 millones, pues es muy limitado 

porque además 47 millones de esos 136 son del FAIS y entonces al ser presupuesto de 

FAIS pues es complicado poder ejecutar obras en las condiciones como quisiéramos y 

entonces nos vemos limitados a luego a tener que hacer obras que quizás no son las que 

más requiere la población, pero bueno tendremos que ajustarnos al esquema del FAIS.  
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En el tema de seguridad, mencionabas de la presunción que tenemos de la incidencia 

delictiva. Yo quiero decirles que Cuajimalpa ha hecho un gran esfuerzo, cuando inició la 

administración que me tocó encabezar en el 2012 y haber sido previamente alcalde 

interino, o sea yo quiero hacer resaltar que el resultado hoy se ve muy bonito, pero ha 

sido el trabajo de muchos años.  

Me tocó ser interino en el periodo 2006-2009, después me tocó ser alcalde 2012-2015, 

después diputado y después alcaldes otra vez y ahora reelecto alcalde; no bueno pues, 

por diferentes partidos políticos además. Pero lo que quiero decir es que esto es el 

resultado de que cuando hablamos de un tema de percepción, cuando llegamos al 

gobierno la primera vez, Cuajimalpa era la alcaldía número 11 de 16 en incidencia 

delictiva.  

Hoy podemos presumir que competimos con Milpa Alta, en el número de incidencia de 

delitos. Esa es la realidad, no lo palpable, sino la realidad.  

Tenemos uno de los números más bajos en incidencia delictiva, estamos hablando que 

tuvimos 5 homicidios en todo un año y cuando hacemos el comparativo con otras 

alcaldías, sin duda es un resultado extraordinario y en el tema de percepción que entiendo 

que era lo que comentaban, que es lo que mide el INEGI, no la incidencia, sino la 

percepción, somos la alcaldía o número 1 o número 2, dependiendo la medición de cada 

año y ahí la compartimos con Benito Juárez.  

Entonces Cuajimalpa comparte con Milpa Alta la incidencia más baja de la ciudad, según 

los números de la Fiscalía de delitos reales y en percepción compartimos con Benito 

Juárez el número 1 o el número 2, dependiendo el año en percepción de seguridad.  

Entonces creo que lo que estamos tratando de enviarle de mensaje a la ciudadanía se 

percibe bien, pero no solamente se percibe bien, los resultados se han reflejado de 

manera correcta y aquí yo quiero hacer un pequeño y gran paréntesis, porque cuando 

presumimos de seguridad se nos olvida que hay muchos temas que tocar y uno es, no 

sería posible sin el apoyo del Secretario Omar García Harfuch y también no sería posible 

tampoco sin el apoyo de la Guardia Nacional, porque cuando hablamos de mil elementos 

en la alcaldía, somos la alcaldía más resguardada del país.  

Yo resaltaba en el informe, dándole lectura, que Cuajimalpa tiene un policía por cada 200 

habitantes y eso es una fuerza sumamente grande. Vemos alcaldías y municipios en el 
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país que no tienen ni un solo policía por cada 5 mil habitantes y eso pues nos hace tener 

un contraste sumamente grande. 

Sin embargo, no podríamos llegar a estos números si no nos respaldaran, nosotros 

hemos mantenido el esquema de coordinación con la Secretaría desde lo que son los 

operativos conjuntos hasta inclusive la visión de la Secretaría de Seguridad Pública en la 

Ciudad con la cromática de los vehículos. Hemos tratado de mantener un esquema en 

donde no se perciban diferencias sino que todos estamos trabajando en favor de la 

población. 

Entonces eso espero que responda un poquito el tema del comentario que hacía la 

diputada Circe Camacho. 

Con el diputado Lobo, pues qué le puedo decir, pues ahora si que haciéndole honor a su 

apellido, pues es viejo lobo de mar, conoce perfectamente cómo funcionan los gobiernos 

de las alcaldías y de las delegaciones, conoce lo que son las trabas que tenemos y lo 

difícil que luego es mantener la continuidad. Yo conozco pocos actores de la ciudad que 

han podido lograr en sus territorios continuidades y el diputado Lobo pues hasta donde 

recuerdo me tocó coincidir en dos ocasiones con él y con su equipo de trabajo en otras 

ocasiones más, siendo diputado, siendo delegado, pero siempre conviviendo. 

Quiero decirle aquí, diputado, que el esquema de deportivos que tiene hoy la Alcaldía de 

Cuajimalpa se lo copiamos. Hoy Cuajimalpa tiene 7 deportivos cuando solamente 

teníamos 1 y son deportivos de primera calidad, y la verdad es que yo recuerdo que 

cuando usted aquí rendía sus comparecencias siempre le tomaba nota y decía “oye, eso 

de los deportivos pues es algo que es digno de copiarse” y ese es uno de los motivos por 

los que hoy Cuajimalpa tiene un esquema de deportivos tan importante en la ciudad. 

Entonces no le puedo decir mucho a usted, que usted conoce. 

Quisiera decirle que cuando me pregunta del tema de las cámaras, de las videocámaras, 

Cuajimalpa es una alcaldía pequeña, hablamos de muchísimos elementos de seguridad 

pública, de muchísimas patrullas, estamos hablando de 400 patrullas, 1 mil 100 elementos 

para este año, en una población que con trabajos arañamos los 200 mil habitantes.  

Entonces cuando hablamos de cámaras de seguridad y hablar de 600 videocámaras que 

se instalan en domicilios particulares, yo quiero platicarle un poquito, porque cuando me 

pregunta cómo funcionan, estas son cámaras que se instalan en domicilios particulares, 

que no le generan costo a la alcaldía, que la única condicionante que se le pide al vecino 
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para serle instalada esta cámara, que además nos permite ver el perímetro de la calle, es 

que tengan un internet que tenga la capacidad de transmitir y esa transmisión de internet 

la recibe una base de integración de video que se llama Base Argos, que aunque tiene 

una capacidad similar a la del C5 todavía no logramos coordinar las tecnologías con el 

C5. 

Pero lo que sí hemos logrado coordinar es la información que recibe el C5 y la que recibe 

Base Argos, y esto nos ha ayudado a poder hacer detenciones importantes e ir inhibiendo 

los delitos en las diferentes zonas de la alcaldía, porque cuando tenemos la posibilidad de 

comunicarnos con el C5 y compartir videos, pues podemos dar el seguimiento muy 

puntual de cuál es el recorrido que llevan a cabo los delincuentes en todas las calles. 

Quiero resaltar que este esquema también lo tiene Benito Juárez, es un esquema que ha 

sido exitoso y que viene funcionando ya desde hace varios años y que también entiendo 

que la ex alcaldesa de Álvaro Obregón instaló el mismo sistema y que creo que a todos 

nos ha funcionado, claro, con sus tropiezos, es un esquema nuevo, a veces tenemos 

fallas de transmisión, pero en general las cámaras funcionan y funcionan bien estamos ya 

en pláticas con la Secretaría de Seguridad Ciudadana para que ellos nos ayuden a poder 

hacer un esquema de coordinación para que ellos también reciban esa misma transmisión 

e incrementando de manera importante la transmisión de estas cámaras. 

Después me preguntaba de si la coordinación de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes nos ha ayudado. Mire, diputado, le voy a ser honesto, en el periodo pasado 

de gobierno no recibimos apoyo de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, es 

una vialidad que parte a la alcaldía por la mitad, sin embargo platicando con la Jefa de 

Gobierno nos autorizó que parte del presupuesto de la alcaldía se destinara para el 

mejoramiento de la carretera y la alcaldía invirtió cerca de 20 millones de pesos en el 

mejoramiento de los carriles centrales de la carretera y eso permitió que la carretera hoy 

esté en mejores condiciones. 

A partir de ahí es de reconocer que el Gobierno de la Ciudad, que tampoco tiene la 

facultad, nos ha estado ayudando en el bacheo y en el reencarpetado. 

Entonces aunque la Secretaría no ha asumido esa responsabilidad de manera directa, 

creo que ambas entidades, el Gobierno de la Ciudad y la alcaldía, hemos logrado pues 

librar esa afectación que sin duda es una afectación importante. 
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A la diputada Mónica Fernández le quiero platicar. El esquema de las cámaras de 

anticorrupción no es algo nuevo, quizá estamos innovando en la ciudad pero no es algo 

nuevo, son las cámaras que se montan en los elementos de seguridad, que permiten que 

el policía grabe su jornada laboral, pero lo que es extraordinario de estas cámaras es que 

tenemos una central de monitoreo en la alcaldía que nos permiten activar las cámaras en 

tiempo real y observar lo que está haciendo el policía en tiempo real.  

Esto no quiere decir que estoy viendo a todos los policías al mismo tiempo, lo que quiere 

decir es que puedo revisar al policía que yo considere en el momento en el que esté 

actuando desde la oficina del alcalde y desde la oficina de la coordinación con la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana de la alcaldía, o sea, Base Plata. Si hay un policía 

que está llevando una actividad, pues podemos escuchar el audio y ver el video.  

Las cámaras se activan de manera independiente sin la necesidad de que el alcalde o la 

coordinación de Base Plata lo solicite, si se escucha gritos, movimientos violentos o el 

estruendo de un arma de fuego, entonces se activa de manera inmediata y suelta una 

alarma. 

Que me gustaría que lo conocieran en la alcaldía porque es muy interesante, valdría la 

pena que lo pudiéramos implementar en otras alcaldías porque más allá de que sea 

innovador para Cuajimalpa, creo que es algo que camina en dos vertientes. 

La primera es la seguridad de los elementos, porque a veces pensamos que los 

elementos son a los únicos que hay que cuidar de que no cometan actos de corrupción y 

a veces nos equivocamos, a veces también son víctimas de violencia por parte de la 

ciudadanía o de la delincuencia y a veces tenemos, los que estamos en la calle, 

elementos que son víctimas de la población y terminan siendo señalados como 

delincuentes y no conocemos realmente qué fue lo que sucedió.  

Entonces estas cámaras van en dos rutas, en la protección de los elementos de seguridad 

ciudadana para saber dónde están, cómo están, que su integridad está bien; y la otra, 

también en la protección del ciudadano para que no sea víctima de abuso por parte de los 

policías y de violencia por parte de las autoridades. 

Entonces creo que es algo que está muy bien estructurado, es una tecnología china de 

bajo costo, que tiene la capacidad de aguantar golpes, aguanta que sean sumergidas en 

agua y además cuentan con un seguro, porque las cámaras no se adquieren, están en 

arrendamiento, que en caso de que los policías las pierdan nos las reponen de manera 
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inmediata, lo que hace que el costo para el arrendamiento es mucho menor que la 

adquisición y además la alcaldía no pierde recursos si los policías las maltratan, las 

rompen o las pierden. 

Entonces eso sería un poquito lo que quería comentarle. 

En el tema de el empleo formal, que me preguntaba, Cuajimalpa se ha enfocado 

muchísimo en su desarrollo, pasó de ser la alcaldía que tenía como slogan La Provincia 

de la Ciudad de México y somos el Centro Financiero de América Latina, y esto se llevó a 

cabo del 2009, bueno, del 2006 a la fecha. 

Santa Fe, que es la zona financiera del lado de Cuajimalpa tenía solamente en el 2006 

tres edificios, hoy, bueno, pues usted conoce la zona, qué le puedo decir, tenemos yo 

creo el parque más bonito de América Latina, tenemos un centro financiero 

importantísimo, el centro comercial más grande de la ciudad, la tienda de autoservicio 

más grande de América Latina, que es el COSTCO que se instaló en un espacio público y 

que hoy pata rentas al Gobierno de la Ciudad, que es el COSTCO del Parque de La 

Mexicana y además a cambio de eso construyó espacios públicos gratuitos para la 

población y eso nos permite darle mantenimiento al parque, que a veces la gente no sabe, 

el Parque de La Mexicana no nos cuesta el mantenimiento, todos los recursos que se 

invierten para el cuidado del parque emanan de las rentas de los locales y del COSTCO 

que se encuentra dentro del Parque de La Mexicana. 

Entonces este programa de generación, de desarrollo, de inversión en la zona de 

Cuajimalpa, es un programa que pensábamos en su momento que podía tener muchos 

tropiezos y que después de 15 años de haber estado en la alcaldía podemos ver que ha 

sido un proyecto exitoso. 

Ahí también tengo que señalar, no sería un proyecto exitoso si no hubiera habido el 

respaldo del Jefe de Gobierno Miguel Ángel Mancera y de la actual Jefa de Gobierno 

Claudia Sheinbaum, porque son los que nos permiten que podamos seguir con este 

esquema de un fideicomiso privado para que los recursos se inviertan en nuestro parque. 

Si no, hoy estaríamos en un déficit que no podríamos cubrir las necesidades del Parque 

La Mexicana. 

Luego decirle que en la meta del ejercicio de jefas y jefes de familia tenemos 7 mil 500 

beneficiarios, nos gustarían muchos más, sin embargo el diputado Sesma dijo algo que es 

mu cierto, el recurso es finito, y la única forma en la que los diputados nos pudieran 
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ayudar para poder implementar programas sociales e incrementar los programas sociales 

sería con incrementos presupuestales, pero nunca vengo aquí a exigir recursos, estoy 

también consciente que hay muchas dependencias que requieren recursos, la ciudad ha 

estado en un momento difícil de recaudación y considero que mientras no generemos una 

mayor recaudación Cuajimalpa puede seguirse manteniendo con este número de 

programas sociales que lo único que a veces tenemos que cuidar es que sí recaigan en 

los más necesitados, porque son 7 mil 500 familias que tienen una solución económica a 

través de este programa. 

Entonces si se pudiera incrementar, pues sería dependiente de ustedes, sin embargo no 

vengo a pedir sino vengo a rendir cuentas. 

Después, diputada Frida, de Acción Nacional, le agradezco los comentarios de una 

gestión exitosa. 

Cuajimalpa es una alcaldía con muchos contrastes, es muy difícil, es una alcaldía que 

pudiéramos simular a la Ciudad de México pero en pequeño. Es una alcaldía que tiene 

desde zonas rurales, zonas ejidales, comunidad agraria, pueblos originarios, tradiciones, 

barrios, comunidades subpopulares y por el otro lado un contraste muy grande con una 

zona de altísima inversión comercial y por el otro lado Bosques de las Lomas, que es una 

zona residencial y pues el Club de Golf de Santa Fe, que es la zona pues de más alta 

plusvalía de toda la ciudad y probablemente del país, sólo nos compite una ahí en Nuevo 

León. 

Entonces es una alcaldía con mucho contraste y a eso le sumamos que tenemos 

colindancias con el Estado de México y que eso nos obliga a que las acciones de 

gobierno contemplen pues la atención ciudadana a todos estos sectores. No es lo mismo 

atender alcaldías en donde los contrastes son muy planos a alcaldías sumamente 

complejas, como lo son estas alcaldías que tienen condiciones con características 

sumamente complejas de una estrategia de gobierno que tenga que abarcar a toda la 

población. 

Entonces quiero comentarle que cuando usted me comenta cómo cubrir la tasa de 

desempleo de los jóvenes, hemos hecho esquemas de coordinación con las diferentes 

empresas, establecimientos mercantiles que aperturan, de darles todas las facilidades 

gubernamentales, inclusive reducir la burocracia que se tiene marcada en la normatividad 

y ayudarles en el encaminamiento de apertura de establecimientos, siempre y cuando una 
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condición, no son dádivas, no son mordidas, sino que nos permitan concentrar su bolsa 

de empleo con la finalidad de darle empleo a los jóvenes de la alcaldía. 

Entonces esto nos ha dado la oportunidad de generar muchos empleos a la demarcación, 

generar esquemas inclusive de capacitación por parte de estas empresas y entonces 

tener jóvenes que quizá no tenían oportunidades de empleo pero a partir de este 

esquema de coadyuvancia con los establecimientos y empresas de la demarcación 

poderles dar la oportunidad de trabajar en la Alcaldía de Cuajimalpa, y esto nos ha 

ayudado a disminuir de manera importante el desempleo. 

La pandemia nos pegó durísimo, sin embargo a partir de que empezamos otra vez con la 

reactivación económica estamos generando 246 empleos semanales y eso pues es un 

número muy grande para la Alcaldía de Cuajimalpa, y ahí vuelvo a resaltar también, no 

sería posible sin el apoyo de la SEDECO porque también nos han apoyado para ese tema 

de esquemas de generación de empleos. 

¿Cuánto presupuesto destinamos para el tema de turismo? Ay, diputada, ni me pregunte 

eso, porque me va a dar pena. Destinamos muchísimo. 

Cuajimalpa es una alcaldía que destina muchos recursos para eventos culturales, a veces 

no nos alcanzan los recursos para hacer eventos culturales y una ejemplo es el evento del 

Día del Niño que acabamos de hacer, donde el personal de la alcaldía prácticamente 

fungió como actores y estuvimos invitando gente de otras alcaldías y de otros municipios 

del país, en donde inclusive nosotros aportamos el transporte para que nos pudieran 

visitar de otras alcaldías y de otros municipios del Estado de México. 

Tenemos un programa permanente de visita, les comento, al Desierto de los Leones, que 

hay que recordar que el Desierto de los Leones es el primer parque nacional a nivel 

nacional, que además nos ha tocado el mantenimiento, les comento, pero además con el 

ánimo, aquí yo creo que se empatan los dos temas que a usted más le interesan, con el 

ánimo de generar cultura en los jóvenes, que no les interesaba. 

La intención de que nosotros pudiéramos hacer que los jóvenes visitaran el ex Convento 

del Desierto de los Leones inventamos una visita guiada que va encaminada a que los 

jóvenes visiten el ex convento y conozcan cuál es la historia del ex convento. 

Como los invitábamos a que conocieran el ex convento de manera cultural y no iban, 

cuando me tocó ser delegado inventamos un recorrido que se llama “Leyendas nocturnas 

del ex convento”, entonces ahí platican lo que son las leyendas de los Carmelitas 



41 

 

Descalzos, es una historia de miedo, que son historias reales y en el recorrido le platican 

a los jóvenes cuál es la historia del ex convento, qué fue antes, cómo fungió como guarida 

de ladrones, fábrica de cristal, en fin.  

Ese es un programa permanente, que nos ayudan también en otras alcaldías a poder 

hacer intercambios de visitas, que sin duda es importante, me encantaría que lo conociera 

porque usted al ser joven y además se le ve que le gusta la cultura, le va a encantar ese 

proyecto, que además el productor es un gran productor, extraordinario, el productor de 

“Leyendas Nocturnas”, ya le dirá la diputada quién es, pero es un gran productor que yo 

admiro mucho.  

Por último, Fer, qué te digo, me hablas de la experiencia de cuatro periodos, yo quiero 

decirte que si alguien me permitió poder generar una experiencia de trabajar en conjunto 

fuiste tú, tú me limaste las asperezas para llegar al PRI y me permitiste poder construir. 

Pero además quiero decir que también en este periodo yo empecé con el pie izquierdo mi 

administración, mi relación con la Jefa de Gobierno no era buena, estaba rodeada de 

muchos comentarios negativos, inclusive acusaciones de comisiones de delitos y quien 

me encaminó para que la relación con la Jefa de Gobierno fuera buena sin duda fuiste tú, 

lo tengo que reconocer y lo reconoceré siempre que si mi relación con ella es estrecha es 

gracias a tu interlocución. 

Entonces, cuatro periodos como alcalde o jefe delegacional, un interinato y tres electo no 

son suficientes, me falta mucho por aprender. Yo creo que yo tengo poco que enseñarles 

a los alcaldes de la Unión de Alcaldes, sin duda creo que todos tienen una experiencia en 

diferentes materias, pero con mucho gusto yo siempre estaré siempre encaminando a que 

la conciliación sea la ruta.  

La confrontación a veces nos lleva a perjudicar a la población, no a beneficiarla, entonces 

siempre mis comentarios serán y cuenta conmigo para que en las reuniones haya siempre 

una voz conciliatoria. 

Con relación a los mercados públicos, ya termino, diputada Presidenta, perdón, en 

materia de mercados públicos el último periodo reconstruimos prácticamente todos los 

mercados, el año pasado terminamos de darle al mercado de San José de los Cedros la 

última remodelación, lo que quiere decir que Cuajimalpa ya remodeló el mercado de 

Contadero, que lo hicimos nuevo, que fue una reconstrucción total porque explotó junto 
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con el Hospital Materno Infantil y ahora será el mercado que le dé servicio al Hospital 

General. 

Reconstruí el mercado de San Mateo Tlaltenango, reconstruí el mercado de Cuajimalpa 

Centro y reconstruimos también el mercado Rosa Torres. Me faltaría solamente el 

mercado de Huizachito, que es un mercado muy pequeño y que por cuestiones de 

presupuesto este año no lo tenemos destinado para su reconstrucción, sin embargo todos 

los mercados van a tener una parte presupuestal para su mantenimiento, salvo que 

ustedes como diputados nos digan que hay la necesidad de invertir más recursos. 

En el tema de desazolve y agua estamos invirtiendo 40 millones de pesos, en 

coordinación con SACMEX, para poder hacer modificaciones sobre todo en el pueblo de 

San Mateo Tlaltenango, donde tenemos afectaciones importantes para el cambio de la 

red hidráulica. 

Ya prevenimos los encharcamientos, coordinamos acciones de desazolve con el Gobierno 

de la Ciudad y entendemos que ya logramos en su totalidad desazolvar las zonas que se 

encontraban en mayor riesgo. 

No sé si a alguien me brinqué, espero no haberme brincado alguna respuesta. Veo al 

Presidente del PRI, le agradezco que me acompañe. Gracias, Presidente Betanzos. 

Sería cuanto, diputados presidentes y diputados integrantes. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, alcalde. 

Diputado Villanueva, si podemos continuar con el desahogo de la sesión por favor. 

EL C. SECRETARIO.- Con mucho gusto, diputada Presidenta. 

Vamos a pasar a la ronda de réplica, van a ser 3 minutos por diputado. En esta ocasión 

les pedimos que podamos ceñirnos al tiempo porque está ya la alcaldesa de otra 

demarcación territorial ya presente, entonces sería bien importante que se atendiera 

nuestra petición, que además forma parte del acuerdo. 

Por la asociación parlamentaria ciudadana le damos el uso de la palabra a la diputada 

Daniela Álvarez. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.- Muchas gracias, diputado 

Presidente. 
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Nada más muy brevemente, agradecerle al alcalde Adrián Rubalcava todas sus 

respuestas muy puntuales, ofrecerle una disculpa porque estábamos en otras sesiones. 

Se ha hablado aquí de muchos temas, el turístico, el económico, el de los jóvenes. 

Solamente tendría una pregunta: ¿Qué se está haciendo en la alcaldía Cuajimalpa para 

atender a las personas con discapacidad? ¿Cómo estamos aportando para el tema de la 

movilidad y la inclusión de este grupo de personas de atención prioritaria que muchas 

veces son invisibilizados? 

Sería cuanto. Agradecerle nuevamente su presencia. 

EL C. SECRETARIO.- Muchísimas gracias, diputada. 

Vamos a darle el uso de la palabra a la diputada Elizabeth Mateos, por la asociación 

parlamentaria Mujeres Demócratas. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Muy buenas tardes, alcalde 

Adrián Rubalcava.  

Saludar nuevamente a las compañeras diputadas y diputados de las diferentes fracciones 

parlamentarias, también aquí al exdiputado Israel Betanzos, también gusto saludarlo y 

tener aquí su presencia. 

Siempre es un gusto la verdad, alcalde, escuchar cuando se nos habla de trabajo y no de 

pretextos para trabajar o de excusas para no hacerlo.  

Evidentemente no nos sorprende por la experiencia que tiene, pero me llama mucho la 

atención que siempre centrado mucho en el tema de la seguridad. Sobre todo esto me da 

más gusto cuando los alcaldes entienden que el tema de seguridad no solamente es un 

tema de patrullas, de policías, que hacen falta y que además lo felicito porque por ejemplo 

hay alcaldías que sí están en una situación grave. Nos decía una alcaldesa antier, de 5 

patrullas con las que cuenta exclusivamente para su alcaldía, que tenía 2 y ahorita ya 

tiene 5. 

Entonces, no se compara en el número de patrullas, sabemos que es un trabajo de años, 

pero también va más allá de eso porque también estamos escuchando de una atención 

integral que va más allá de eso, que va de la pintura en fachadas, del rescate de los 

espacios públicos, del tema de la iluminación, cuestiones que complementan y que 

también nos ayudan a la seguridad, cuestiones también de innovación. 
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Por ejemplo, el tema de los drones yo no lo había escuchado que en otra alcaldía se 

tenga y es la única también donde veo que se tiene este sistema de quinientas cámaras 

anticorrupción. A pesar de que usted dice no es nuevo, pero es la única alcaldía que lo 

tiene, y qué bueno porque también el policía merece respeto y también necesitamos que 

la ciudadanía entienda que el policía puede ser un aliado y que no se sienta atacado 

porque se quiere tener un orden. 

Por otro lado, también es la única alcaldía donde escucho el tema de los panteones, de la 

remodelación del panteón, que es un tema importante porque hace poquito tuvimos ahí el 

asunto del robo que se tuvo de la osamenta de un menor de edad, qué bueno que el tema 

del panteón se haya rescatado, se le dé mantenimiento, porque hay una parte muy 

importante que depende de los alcaldes y que se deja allí, a lo mejor porque dicen ahí no 

hay vida, entonces no hay nada qué hacer, pero sí es importante dignificar –no hay quejas 

¿verdad?- es importante dignificar los panteones y es el único lugar donde he escuchado 

también acerca de un crematorio. 

Le quiero comentar que hace poquito recibí la petición ciudadana de una persona que de 

verdad me dijo “no tengo dinero para darle digna sepultura a mi familiar”. Estuve 

buscando en diferentes instancias estatales, en la propia alcaldía donde está su servidora 

y no hay, no encontré un servicio de ayuda a una persona extremadamente vulnerable 

que no tenía para dar digna sepultura a su familiar, o sea de verdad hay gente que está 

en esa situación de extrema vulnerabilidad. 

Entonces yo le quiero preguntar, aprovechando, en este crematorio que usted tiene, que 

además ahorita con el tema del COVID y todo eso estuvo la situación tremenda, si es 

gratuito, si es un cobro pequeño que se hace de recuperación económica o cómo se está 

manejando el tema del crematorio. 

También preguntarle, he escuchado ya de diferentes acciones que está haciendo a favor 

de las mujeres para reducir la violencia, la discriminación, también de los temas de la 

diversidad sexual, pero dicen que el buen juez por su casa empieza, yo también le quería 

preguntar cómo estamos en el porcentaje de mujeres incluidas en su gabinete. 

También felicitarlo porque nada más en esta sesión escuché sobre la salud mental y la 

salud mental es muy importante que se atienda, sobre todo después del asunto de la 

pandemia hay muchos problemas de salud mental, que tiene que ver incluso con una gran 

agresividad que estamos viendo últimamente en la sociedad, algo está pasando, algo nos 
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dejó esta pandemia que vemos a la gente muy agresiva, qué bueno que se esté 

atendiendo también este tema de salud mental. 

Para finalizar, le quería preguntar respecto a la Clínica Veterinaria que nos está 

planteando, donde también nos habla de un crematorio para animales de compañía que 

tiene programado usted en su alcaldía, ¿cuánto presupuesto se tiene destinado para ello 

y cuándo tiene prevista la conclusión de dichas obras? Prácticamente sería todo. 

Es cuanto, diputado Presidente. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada.  

Corresponde el turno a la diputada Circe Camacho, por el grupo parlamentario del Partido 

del Trabajo. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Muchas gracias, diputado Secretario. 

Voy a tratar de ser breve, más o menos 10 minutos para que no nos extendamos tanto.  

Quisiera preguntarle, alcalde, si tienen acciones previstas en materia de transparencia, si 

se han dado algunos casos de corrupción en su alcaldía y qué acciones han tenido. Creo 

que ante el gobierno que tenemos éste es uno de los temas relevantes, importantes, no 

siempre las personas correspondan o se manejan bajo esta misma línea, pero sí creo que 

es una de las batallas que tenemos que dar y si no se inician no se culminan. 

Sí hay una crítica, alcalde, ya expresé lo bueno y en este momento quisiera que nos 

comentaran, usted ha tenido tres sesiones con el Concejo en seis meses, cuando debería 

tener una por mes, más extraordinarias, más solemnes, con sus concejales. ¿Por qué 

esta falta de trabajo o colaboración conjunta con sus concejales que, además cabe 

aclarar, son fundamentales para poder fungir democráticamente en cada una de las 

demarcaciones? 

¿Qué acompañamiento ha tenido o qué apoyos ha generado con los pueblos originarios 

de su demarcación? Porque es algo que no observé en el informe que nos envió y sí creo 

que es fundamental que nos pueda aclarar. 

Es cuanto, diputado Presidente. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada.  

Le damos ahora el uso de la palabra a la diputada Polimnia Romana Sierra por el grupo 

parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Por favor, diputada.  
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LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.- Muchas gracias, diputado 

Secretario, diputada Presidenta. Alcalde, bienvenido, y bienvenido también su líder, inge.  

Me da mucho gusto volver a coincidir contigo, hemos coincidido desde hace muchos años 

y me da gusto que seas un hombre que no cambia los principios, de pesar de los colores 

que hemos cambiado varias veces juntos. Es que yo te conocí amarillo y tienes lo 

principios de izquierda y los mantienes y eso a mí me da mucho gusto, porque te puedes 

sentar a desayunar en los corporativos de Santa Fe y puedes cenar, discutiendo otra vez 

el códice techialoyan en San Mateo. Porque digo, a lo mejor no lo puso en el informe pero 

se la vive en los pueblos. 

Eso a nosotros quienes hemos formado parte de un equipo, hicimos equipo varias veces, 

pero además en el PRD se te quiere mucho  porque sigues manteniendo esa visión, 

porque la ideología debe marcar la planeación de tu gobierno, la ejecución, pero de 

ninguna manera la ideología te ha hecho escoger a quién darle servicio y a quién no y eso 

no nada más se agradece, se debe replicar y ojalá pudiéramos replicarlo todas y todos.  

En Álvaro Obregón yo me encuentro a los niños que les has patrocinado los uniformes, 

entonces me queda claro que no pides la credencial de elector para apoyar. 

Pero –ahora viene el pero-, estas sacando 10 de calificación, sales de aquí con mención 

honorífica, es una responsabilidad gigante, porque ya no puedes moverte, ya no puedes 

bajar un centímetro tu rendimiento. Pero además, tú lo sabes, lo sabemos y hablando de 

corcholatas, pues viene una responsabilidad muy grande para ti en esta ciudad. Qué 

bueno que tienes la experiencia que se necesita para poder presentar un proyecto que 

necesita ciudad, y quienes te queremos, te apreciamos y reconocemos tu trabajo, 

quisiéramos que no bajes ni un centímetro tu rendimiento, pero que tampoco vayas a 

cambiar el cómo trabajas. Viene una responsabilidad grande, ya lo ves que no tienes una 

bancada, tienes a muchas diputadas y diputados. 

Bueno, sí te pido lo de la jarra, porque aquí nos tienen con una austeridad, entonces sí te 

voy a pedir lo de la jarra. 

Pero la parte buena de no tener etiquetados es que lo que se está ahorita manifestando 

no tiene de ninguna manera otro interés que de Cuajimalpa. Caes bien, trabajas bien, no 

puedes bajar el nivel y espero que no lo hagas. No puedo decir que estoy segura porque 

uno no debe estar seguro de nada, pero de corazón espero que no bajes la guardia y que 

el cómo piensas se traduzca en un plan de trabajo que pueda convencer y aportar al 
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crecimiento de esta ciudad, y yo sé que tienes un corazón medio amarillo y eso siempre lo 

voy a aplaudir. 

Muchas gracias, alcalde. Nada más, no te voy a hacer ninguna pregunta, pero te voy a 

encargar mucho el albergue Franciscano, y Panorámica. 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada.  

Le toca el turno a mi Presidenta de la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales, la 

diputada María de Lourdes González, por el grupo parlamentario del Partido 

Revolucionario Institucional, hasta por el tiempo que ella considere, no, hasta por 3 

minutos. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde, por su exposición. 

Alcalde, amigo y compañero de muchas batallas, si se me salen las lágrimas ya saben por 

qué, es de emoción.  

Yo quiero destacar que la información recibida es muy completa y que sin duda su trabajo 

se palpa y yo sé que a usted le gusta hacer equipo porque usted tiene un objetivo: el 

objetivo de un político es caminar de la mano sin distinción de colores, porque el objetivo 

es servirle a la gente por la cual fue elegido. 

Cuando uno llega al poder debe de servir para todos y debe coadyuvar con todas las 

instancias de gobierno, federal, local, porque lo que necesitamos y lo que esperan los 

cuajimalpenses porque han puesto la fe en usted nuevamente, es el dar resultados, y si 

esto es coadyuvar con todos los gobiernos de todos los niveles bienvenido. Mientras sea 

para el bienestar que los cuajimalpenses tengan y sigan viendo resultados, yo me siento 

muy orgullosa de tenerlo como alcalde y de trabajar de la mano de usted, sé que es una 

persona incansable, que trabaja desde que Dios amanece hasta que Dios anoche y 

vuelve a amanecer. Entonces es una persona comprometida con su trabajo, 

comprometida con la gente que votó nuevamente por usted, tenemos una aceptación del 

70 por ciento de los cuajimalpenses que siguen teniendo la esperanza en usted y ver en 

Cuajimalpa no nada más de 16 años para acá, sino de verlo todavía, ver más allá, no 

nada más en Cuajimalpa, sino que usted llegue a otros niveles. 
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Dentro de los documentos que usted nos envió, en su exposición nos comenta que va a 

destinar un presupuesto considerable en materia de seguridad pública y de prevención del 

delito. ¿Puede explicarnos de qué manera en general lo va a invertir? 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada María de Lourdes González. 

Es el turno del diputado José Gonzalo Espina, por el grupo parlamentario del Partido 

Acción Nacional. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ GONZALO ESPINA MIRANDA.- Gracias. Con su venia, 

Presidente. 

Saludo a mis compañeras y compañeros diputados presentes, de igual forma a los 

funcionarios de la alcaldía Cuajimalpa, vecinas y vecinos, así como a las personas que 

nos honran con su presencia a través de las plataformas electrónicas de este Congreso. 

Especialmente quiero saludar a mi alcalde, licenciado Adrián Rubalcava Suárez, por su 

presencia, por estar aquí en el Congreso en donde le habla de frente a la ciudadanía. 

Alcalde, esta es tu casa, en este Congreso siempre serás bien recibido. 

Como representante popular de la alcaldía Cuajimalpa, al caminar por sus colonias y por 

sus pueblos, es notorio el avance que ha existido en distintos rubros. En el acuerdo para 

llevar las comparecencias se solicitó que se integraran 16 distintos capítulos, dentro de 

los que destacan programa de gobierno, desarrollo económico, cultura, deporte, 

seguridad ciudadana, entre otros. Me gustaría referirme respecto a su programa de 

gobierno el cual dio como el principal eje rector la atención prioritaria al tema de seguridad 

pública y prevención del delito, y lo felicito por esta decisión, puesto que la seguridad 

pública de los habitantes siempre será un tema que importe, preocupe y debe atenderse. 

Alcalde Rubalcava, aprovecho este espacio para felicitarle a usted, a su equipo y a las 

corporaciones de seguridad ciudadana de la alcaldía el manejo que se dio en el semáforo 

rojo y ahora en este nuevo contexto de la emergencia sanitaria. La pandemia covid-19 

exigió un esfuerzo importante en materia de salud, pero no por esto el tema de seguridad 

se hizo a un lado, por el contrario, coadyuvó  a prevenir contagios, saqueos y atender de 

manera preventiva aquellas famosas fiestas de personas con un bajo sentido de 

responsabilidad social hacían en pleno semáforo rojo. 
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Retomando el tema de seguridad ciudadana quiero referirme a lo siguiente, en abril de 

2015 se cometieron 198 delitos en Cuajimalpa y para el mismo mes pero ahora de este 

año 155, esto refleja que la comunidad en su gobierno ha sido positiva generando una 

mejor gobernanza en la alcaldía de la cual dignamente es usted titular. 

Cuajimalpa le aporta a la estadística delictiva de la Fiscalía General de Justicia de la 

Ciudad de México solamente el 1 por ciento de los delitos a nivel ciudad y, pese  a que la 

forma de medir la incidencia delictiva cambió en este gobierno, se observa una tasa 

inercial inclusive a la baja, en donde nuestra demarcación puede percibirse la paz y 

tranquilidad para quienes la habitamos y esto evidentemente es reflejo de su compromiso 

por atender las causas sociales en materia de prevención y reacción inmediata para 

atender el fenómeno  delictivo. 

Hoy, al observar su informe podemos notar que la seguridad ciudadana, como lo he 

comentado, es el principal eje rector de su programa de gobierno. Al respecto le pregunto 

¿cuál es el presupuesto que tiene asignado en este ejercicio fiscal para atender el eje de 

seguridad pública y prevención del delito y cuáles son sus acciones más relevantes? 

Agradeciendo sus respuestas, reitero la bienvenida a usted y a su equipo a este ejercicio 

democrático de rendición de cuentas. Sabe usted que cuenta conmigo, que cuenta con 

Acción Nacional para seguir trabajando de la mano a favor de la alcaldía de Cuajimalpa. 

Es cuánto. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Por el grupo parlamentario de MORENA, nuevamente tiene el uso de la palabra el 

diputado Fernando Mercado Guaida. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ FERNANDO MERCADO GUAIDA.- Muchas gracias, Presidente, 

Presidenta. 

Vamos sin tanto amor. No, la verdad es que sí me merezco el bullying por lo del aplauso, 

pero en realidad no era hacia el Secretario que está en mis altas estimas, es que rara vez 

escuchamos y menos en estos espacios un reconocimiento a que los resultados son 

compartidos, a que el trabajo se hace en equipo, y lo decía hace rato yo un convencido 

que la política es de contrastes, pero también es de generosidad y de acuerdos y hay 

momento para todo y cuando se trata de temas de seguridad pública, cuando se trata de 

darle resultados en esa que es la principal exigencia de la gente, presentarse en esta 
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soberanía para decir que esto se da por generación espontáneo me parece mezquino, me 

parece mentiroso y que lo hayas hecho en este momento en esta comparecencia sienta 

un precedente porque entonces hay más ganas de parte de las demás fuerzas políticas 

de colaborar y de echar la mano desde la trinchera que nos toca para que eso siga. 

Esta idea como que se vende de generación espontánea, y no critico a nadie porque 

tienen todo mi respeto los demás alcaldes, pero esta idea como que de generación 

espontánea ya está muy seguro, se ve muy seguro, etcétera y los vecinos se ven muy 

bien que la incidencia delictiva haya bajado, pues como si estuviera al mando de la policía 

y como si lo hicieran solos me parece mezquina.  

Entonces el aplauso, que sí igual me merezco el bullying, es más bien a sentar 

precedentes de que ese es el tipo de política que se requiere en los gobiernos, la vida 

parlamentaria es más de contraste, pero los gobiernos requieren de cooperación y 

requieren de acuerdo y de nueva cuenta ahí usted tiene por parte del grupo parlamentario 

de MORENA y de un servidor mi reconocimiento, porque esa generosidad, ese sabe 

reconocer que esto es un trabajo compartido también es el punto de partida para 

siguientes temas, como por ejemplo usted habló de que hay necesidades en la ciudad 

que requieren de recursos, es el primer alcalde que yo he escuchado de tiros y troyanos 

que dice que el mundo no se acaba  en sus alcaldías, que hay otras necesidades y se 

requieren recursos y que uno es sensible también a que no solo pueda atenderse las 

necesidades presupuestales de los gobiernos locales, sino otras, otro precedente para 

platicar con  los demás alcaldes que vengan y nos digan no tenemos lana, no podemos 

hacer nada porque no tenemos dinero, a los que estén en las otras comparecencias 

recuérdenles que Adrián Rubalcava dijo que aunque sea con poco dinero, con 

cooperación las cosas se pueden resolver. 

Entonces me merezco el bullying, pero a eso me refería. 

Cuenta con el grupo parlamentario de MORENA, le doy la bienvenida a mi amigo y 

exdiputado, el Presidente Israel Betanzos, te perdiste, Presidente, lo bien que se le 

escucha a Adrián Rubalcava decir amor con amor se paga, viendo de ti se escuchó 

bastante bien, hay que platicar sobre eso, Pero, bueno, vamos a seguir trabajando juntos. 

Falta a esta Legislatura, apenas va en el primer tercio, creo que esta es una experiencia 

de cómo se deben de dar las comparecencias cuando se tratan de proyectos, cuando se 

presentan resultados y aparte cuando se hace justicia ahí es donde vienen esos 
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resultados, y en este orden de ideas creo que esta será una de las próximas 

comparecencias o las próximas visitas  que tengas aquí que seguirán siendo exitosas 

mientras sigas en ese camino.  

Mi reconocimiento a ti y a tu equipo de trabajo y muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Concluidas las participaciones de réplica, diputada Presidenta. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a mis compañeras y compañeros legisladores por 

sus valiosas intervenciones. A usted, alcalde Adrián Rubalcava, gracias por sus 

respuestas y su disposición. Celebro este tipo de ejercicios que nos permite a todos 

intercambiar ideas, desahogar información y sobre todo, como legisladores considero que 

nos permiten entender tanto en materia legislativa como presupuestal qué se necesita, en 

qué debemos fortalecer a las alcaldías, porque no podemos perder de vista que éstas son 

el gobierno de primer contacto con los habitantes de esta ciudad. 

Señor alcalde Adrián Rubalcava, usted cuenta con el tiempo de 10 minutos para emitir su 

mensaje final, recordándole que todo aquello que no se pueda desahogar en esta sesión 

por cuestiones de tiempo, porque son temas muy importantes y muy valiosos que a todos 

nos interesa, pero lamentablemente tenemos un tiempo establecido, se le hará de 

conocimiento para que en un plazo no mayor de 72 hora pueda remitirlo por escrito a este 

parlamento. Adelante, alcalde. 

EL C. LIC. ADRIÁN RUBALCAVA SUÁREZ.- Muchas gracias. 

Diputada Daniela, antes que nada agradecerle su presencia y siempre su cálida atención 

hacia mi persona. Me preguntaba de qué es lo que estamos haciendo para temas de 

discapacidad, este año estamos empezando a hacer modificaciones y ajustes en los 

edificios gubernamentales, porque tristemente no tenemos ni siquiera las condiciones 

para atender a la población con discapacidad en los edificios de gobierno; entonces, en el 

entendido de que es urgente el hacer las adecuaciones, este año tenemos una inversión 

de 16 millones de pesos para adecuaciones y modificaciones de los edificios de la 

alcaldía, con la finalidad de poder empezar a hacer ajustes para temas de discapacidad. 

Al principio de mi intervención había un rubro específico de cuáles eran los programas 

que teníamos para gente con discapacidad, ahí traíamos algunos programas de aparatos 

auditivos, entrega de sillas de ruedas, bastones, capacitación en el equipo de trabajo 
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también para atención a gente con diferentes discapacidades, inclusive un servidor hemos 

estado trabajando ahí en tomar algunos cursos para poder comunicarnos con algunas 

personas que tienen discapacidad auditiva. 

Entonces, creo que es un poquito lo que estamos haciendo. Sin embargo, le voy a hacer 

llegar por escrito lo que plantee en un principio para no ser repetitivo y le voy a hacer 

llegar también un video que presentamos al principio que también tiene un pequeño rubro 

de se tema, entonces con mucho gusto, pero sin duda abierto a que me digan qué 

tenemos que meternos más. 

Diputada Elizabeth Mateos, qué le puedo decir, usted también es de las expertas que 

conoce en materia de gobierno y que además tuve el honor de compartir con usted la 

posibilidad de gobernar esta ciudad. Déjeme decirle que si bien es cierto no es un tema 

de patrullas, no es un tema de drones, no es un tema de programas sociales, que sin 

duda todo esto en conjunto nos ayuda a dar mejores resultados, también es un tema de 

compromiso porque creo que el tema de seguridad es a veces también, yo escuchaba a 

Jiovanni en su intervención que a veces lo que quiere la población es ser escuchada y 

eso también ayuda en la incidencia delictiva, el mejoramiento a sus comunidades, de sus 

colonias, ver su colonia limpia, el hacer partícipe a la población del mejoramiento urbano, 

también ayuda muchísimo para que el cuidado de las alcaldías funcionen. No tenemos un 

DIF en las alcaldías, pero también tenemos que ser creativos para construir nuestros 

propios esquemas de apoyo social y creo que eso ha ayudado a dar buenos resultados. 

Me hablaba del tema del crematorio. El crematorio fue uno de los pocos crematorios que 

pudieron funcionar durante la pandemia, es un crematorio que se tuvo que reconstruir 

completamente, es nuevo ahora, pero fue un crematorio que dio lo que tenía que dar 

durante la pandemia, hubo seis crematorios que atendieron solamente en la ciudad y se 

encargaron prácticamente de la cremación de todos los vecinos que perdieron la vida por 

temas de covid y Cuajimalpa fue el que le correspondió parte de la zona poniente y parte 

de la zona centro y entonces tuvimos un número excesivo de cremaciones.  

Tuvimos que darle el mantenimiento que no se le dio, en los últimos 20 años se lo tuvimos 

que dar en un año y medio y nos acabamos el honor crematorio, entonces lo hicimos 

nuevo, el costo normal de una cremación en Cuajimalpa es de 1 mil 300 pesos, eso es lo 

que cuesta la cremación. Si hacemos el comparativo con una institución que se dedica a 

dar servicios de cremación o de velación, sin duda está muy por debajo, pero éste es un 
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costo normal para la población que tiene la capacidad de pagar. Si hacemos el estudio 

socioeconómico y no cuenta con suficientes recursos, el costo es de 280 pesos y si se 

demuestra que no tiene posibilidades económicas, el costo es gratuito, o sea lo que 

quiere decir es que la población debe de visualizar que si tiene la necesidad de llevar a 

cabo una cremación, puede hacer ese trámite de manera independiente, porque por 

ejemplo una institución como Gayosso o una institución como García López, que recurren 

a nosotros, le pagan a la alcaldía 1 mil 300 pesos. 

Entonces, sí sería importante que la población tenga conocimiento que en Cuajimalpa ese 

es el costo y además tenemos ahora sí que voy a sonar a agencia funeraria, pero 

tenemos paquetes en donde incluye la velación y la cremación y tiene un costo de 3 mil 

pesos a la población abierta y 500 pesos la velación y la cremación a los que tienen el 

estudio socioeconómico y también la velación y la cremación gratuita si es gente de 

escasos recursos. Las instalaciones la verdad es que son de primera. Yo creo que no hay 

un crematorio en la zona poniente con esas características salvo Gayosso y estamos a la 

par, la única diferencia son que ellos cuestan 100 mil pesos su sala de velación más 

bonita. Las salas de velación no se veía en el video, pero tienen un espacio de velación, 

tiene su espacio independiente para la familia con su baño para poder llevar a cabo una 

velación como en cualquiera de estas instituciones de alto costo. 

Entonces, esperemos nadie lo requiera, pero saben que estamos abiertos para que las 

poblaciones de otras alcaldías puedan tener esos beneficios y ayudarles con ese tema. 

Con el tema del hospital, no es una clínica veterinaria, es un hospital veterinario y además 

es un hospital de especialidades, o sea nos vamos a enfocar a atender a las mascotas 

que tengan enfermedades crónicas, enfermedades como cáncer, es un hospital formal 

con quirófano, con consultorios, con un área de rehabilitación, eso es lo que estamos 

haciendo, no estamos haciendo una clínica veterinaria. 

Por último, estamos haciendo el crematorio. ¿Cuál es el costo? Volvemos a lo mismo, el 

costo es de 280 pesos la consulta y si no tiene recursos, va a ser gratuita, entonces eso 

es algo que va a absorber la alcaldía y la intención es que la población en general, se 

encuentra a un costado de donde está el crematorio precisamente y está en una zona que 

consideramos que es bastante accesible sobre la carretera México-Toluca a la altura de 

Laureles, entrando a Bosques de las Lomas y colindando con Granjas Palo Alto y la 
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cooperativa Palo Alto, lo que nos da la oportunidad de que todos los sectores 

poblacionales puedan recurrir a este servicio. 

Diputada Circe, con relación a los casos de corrupción, claro que hemos tenido casos de 

corrupción. El decir que no ha pasado nada es mentir y más después de 12 años de estar 

en la alcaldía.  

Ustedes recordarán algunos actos de corrupción que fueron evidenciados inclusive en 

medios de comunicación, coadyuvamos con la Fiscalía, hubo detenciones y hoy en día 

esos servidores públicos que trabajaban en nuestra demarcación están cumpliendo su 

condena en el reclusorio. 

También tuvimos un acto de extorsión que también yo videograbé cómo se llevaba a cabo 

el acto de extorsión, fueron detenidos y también hoy en día están cumpliendo su condena 

estos servidores públicos que se comportaron de manera equivocada. 

Con relación a las sesiones de los concejales, no me haga responderle aquí, le responde 

por escrito. Con mucho gusto estoy abierto al diálogo con todos los concejales, sin 

embargo el orden del día no va encaminado solamente al trabajo gubernamental, 

entonces estoy ya por tener la sesión de cabildo en donde podamos atender temas de la 

alcaldía, yo estoy convencido que se hará la próxima semana, sin embargo había otros 

temas de otra índole que teníamos que atender de manera individual con cada uno de 

ellos y que estoy resolviendo esta semana. 

Le respondo si quiere después en corto, con la finalidad de que me comprenda el por qué 

hemos retrasado. Sin duda no me eximo de responsabilidad, entiendo que ha sido una 

acción irresponsable de mi parte, pero me ha complicado un poco atender otros temas 

que no solamente son de gobierno, sino que tengo que atender otros temas con ellos y 

que no les he podido cumplir y por eso no he podido llevar a cabo la sesión, pero ya la 

próxima semana tengo resuelto tanto los temas que ellos me han exigido como el tema de 

la coordinación de gobierno con los diferentes concejales, se lo prometo, diputada. Si no, 

aquí me jala las orejas. 

En el tema de acompañamiento de los pueblos, ya lo dijo Polimnia, que está muy cercana 

a mí, la verdad es que los presidentes de los consejos del pueblo con todos tengo una 

buena relación, hemos ejecutado obras prácticamente a petición de ellos, el último 

ejemplo es el deportivo de Chimalpa, en donde en lugar del deportivo me pedían salón de 

fiestas y cuando se sometió a consideración de qué era lo que quería el pueblo, si era el 



55 

 

deportivo o el salón de fiestas, lamentablemente ganó el salón de fiestas, y entonces les 

construí el deportivo, pero a la par les hicimos un salón de fiestas. 

Entonces, trabajamos de la mano con ellos, a veces las peticiones no son las que 

consideramos que van más acorde a lo que requiere la población, sino más bien lo que 

ellos quieren y entonces tratamos de equilibrar un poquito lo que requiere la población 

para evitar afectaciones tanto de salud como de seguridad y de esparcimiento, pero ya 

salimos ahí avante con este tema. La voy a invitar a la inauguración del deportivo que es 

la siguiente semana, me va a encantar que me acompañe. 

Polimnia, qué te puedo decir, diputada, Cuajimalpa es un gobierno incluyente y te quiero 

decir que voy a seguir trabajando con todos los colores porque he estado en todos los 

colores. No me queda de otra, me cuesta mucho trabajo portarme hostil con alguno de los 

grupos parlamentarios o con algún actor político de la ciudad, porque yo le tengo 

agradecimiento a todos y a algunos inclusive señalados en medios de comunicación o 

algunos inclusive que estaban abajo y hoy están arriba, todos me han ayudado. 

Algo que yo tengo que resaltar es que el agradecimiento es una de las cosas que se ha 

perdido en este país y ahora sí que mi agradecimiento a todos los grupos parlamentarios. 

En la coalición que se conformó en donde me ayudaron, ahorita decía Gonzalo, también 

tiene corazón, sí, sí es verdad, sí hay una realidad, pero también tengo corazón amarillo y 

en los guinda también he recibido un extraordinario apoyo, qué puedo decir del rojo que 

hoy me cobija o del verde también que a veces inclusive no nos entendíamos muy bien y 

hoy veo que están en la izquierda y ahora yo me hice más al centro, pero mi corazón sin 

duda siempre va a ser en la lucha, en pro de la gente más necesitada y voy a caminar ahí 

y mi agradecimiento eterno a quienes también me abrieron las puertas para hacer política, 

y de ahí me brinco a responderle a Lourdes González. 

Lulú, cuando estuve en el PRD y tú eras la presidenta del partido, yo perdí mi primera 

elección y me di por vencido y perdí por 300 votos y perdí siendo perredista, y perdí 

siendo perredista pero además con dirigentes que hoy están en MORENA y que hoy 

dirigen MORENA y todos se voltearon hacia otro lado porque ya había pedido, y tú fuiste 

temprano en la mañana, un día después de que perdí la elección y me pediste que me 

levantara porque había que darle gracias a los vecinos de que habían votado por mí, y 

decía, pero si perdimos, qué les voy a dar las gracias, y Lulú me enseñó que había que 

caminar las calles y ser agradecido y caminaba las calles y la gente me decía pero si 
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perdiste, qué  haces aquí, y a partir de ahí he ganado cinco elecciones al hilo y he 

aprendido que, Lulú, me enseñaste la gran lección, sin ti no sería lo que soy hoy en día, 

así es que gracias, diputada Presidenta, de verdad me honra mucho que seas diputada. 

Con relación a cuántos recursos vamos a invertir en materia de seguridad, no son menos, 

o sea no son poquitos. En seguridad vamos a invertir 170 millones de pesos, 

contemplando lo que tenemos y si partimos de que todo el presupuesto de obras de la 

alcaldía ejercible es de 130 millones, si partimos que un tanto similar es el presupuesto 

que tenemos para adquisición, estamos hablando de que la mayor parte del presupuesto 

se va a ir a seguridad pública, son 170 millones que no invierten inclusive las alcaldías 

más grandes de la ciudad. 

Estamos comprometidos en ayudar a que se resuelva el problema de la seguridad y lo 

vamos a hacer así sea necesario ocupar la totalidad de los recursos. No se puede vivir en 

una ciudad en donde la población no se sienta segura y nosotros vamos a poner nuestro 

granito de arena para que en Cuajimalpa la gente, antes de servicios, antes de cualquier 

cosa, se sientan que pueden caminar con sus hijas en las calles seguras y que no vamos 

a tener incidentes graves y vamos a poner todo nuestro tiempo y nuestro esmero para 

que así sea. Así es que, diputada, es un total de 169.5 millones de pesos, eso es lo que 

vamos a invertir este año. 

Diputado Gonzalo Espina, que fue el que me preguntaba el tema del presupuesto, 

Gonzalo qué te puedo decir, nos hemos conocido en diferentes trincheras, te agradezco 

infinitamente el respaldo, el apoyo, la búsqueda presupuestal. Sin duda sé que en materia 

de seguridad estás tú siempre muy inmiscuido y te seguiremos apoyando e invirtiendo 

tiempo y espacios para que nos acompañes en los operativos y nos sigas supervisando 

muy de cerca. 

Diputado Fernando Mercado, nada más le digo que tengo muy claro que cooperando 

juntos las cosas mejoran y mejoran más rápido. Hágales extensivo desde esta Trinchera 

por supuesto a la Jefa de Gobierno, al Presidente de la República que Cuajimalpa tiene 

un gobierno que es aliado, de oposición pero aliado y que vamos a trabajar para que 

juntos le entreguemos a México un mejor país. 

Sería cuánto, diputados presidentes. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, Alcalde. Diputado Villanueva, si pudiera continuar 

con el desarrollo de la sesión, por favor. 
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EL C. SECRETARIO.- Diputada, se ha agotado el orden del día de esta sesión. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a todas y a todos los asistentes, a las personas 

que nos siguieron a través de las diversas plataformas de este órgano legislativo así como 

a las y los periodistas que nos han acompañado. 

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión siendo las 15 con 47 minutos del 

día 20 de mayo del 2022. 

Muchas gracias a todos. 

 


